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С Е Г О Д Н Я  в  н о м е р е :

АГРОПРОМ : ОПЫТ 
ИНТЕНСИФИКАЦИИ

О животноводах совхоза «Меже- 
няновский», создавших молочную 
ферму с интенсивным потенциа
лом и постоянно совершенствую
щих качественный состав молоч
ного стада, идет речь в письмах 
нашего корреспондента, первое из 
которых публикуется сегодня Па 
2-й стр.

ПИСЬМА НАШИХ 
ЧИТАТЕЛЕЙ

о  развитии общественного и 
личного подсобного хозяйства, 
культурного обслуживания живот
новодов, телефонизации города, о 
благодарной памяти о павших в 
огне Великой Отечественной гово
рится 1в подборке читательской 
почты, опубликованной на 3-й 
стр.

СПОРТСМЕНЫ Д О С А А Ф  
—  ГОСТИ СЕЛА

Парашютисты, авиамоделисты, 
водители картингов,, специалисты 
по «охоте на лис» приняли уча
стие в ' показаГельных выступле
ниях спортсменов ДОСААФ, про
ходивших в минувшее воскресе
нье в селе Корнилове Томского. 
района. Фоторепортаж об этом со
бытии —  на 4-й стр.

НАШ  Д И А Л О Г: ПЕРЕСТРОЙКА В АГРОПРОМЕ

В Д О Л ГУ  ПЕРЕД ПОЛЕМ
«Вы снова лишаете нас самостоятельно

сти, диктуете нам <евои планы сверху. До 

каких пор это будет? Эта практика всеми 

осуждена!» —  такие или примерно такие 

возмущения руководителей PiUQIO разда

ются в эти дни в пашем облагропроме. Эти

возмущения прозвучали во время

встречи директоров совхозов и председате

лей Колхозов в редакции «Красного знаме

ни», и сейчас, яри проведении недельной 

Э̂ чебы рукюодителей хозяйств.

Чем же они порождены, в чем тут суть? 
Вот передо мной лежит проект плана ho- 
севных площадей под зерновые и зернобо
бовые культуры на этот год. В этом про
екте указаны данные за прошлый год, ре
комендации научно обоснованной системы 
земледелия, предложения РАПО и то, ка
кими должны быть эти площади, если ру
ководствоваться потребностями в зерне. К 
сожалению, эти цифры не совпадают. То, 
что предлагают районы, меньше и плано
вых наметок, и того, что требует зональ
ная система земледелия. Меньше (за ред
ким исключением) даже тех площадей, ко
торые отводились под зерновые в прош
лом году.

В то же время руководители многих хо
зяйств с осени начинают у нас, у тех, 
«кто не должен вмешиваться», просить 
концентраты для поддержания и роста мо
лочной и мясной продуктивности. Выстав
ляются мотивировки, что, дескать, если 
надо молоко, дайте концентраты. Разве 
можно с таким подходом согласиться? По
этому к тому, что предложили районы, мы 
считаем необходимым приплюсовать в це
лом по Области как минимум 13—14 тькяч 
Гектаров. Причем даже в этом случае об
щая посевная площадь выше той, что 
следует из научной системы земледелия, 
всего на в,5 тькячи гектаров.

Сегодня, конечно, проще простого обви
нить наших специалистов консерваторэми, 
людьми, выступаюхцими против перест
ройки. Но давайте не будем спешить с яр
лыками и попробуем во всем разобраться, 
опираясь на факты.

Во-первых, главным условием при со
ставлении систем Цемледелия должно быть 
обеспечение хоэяйста собственными кон
центрированными кормами. Однако при 
разработке этих систем отдельные руково
дители хозяйств и специалисты определя
ли их так, чтобы они не создавали |вапря- 
жеиия, а облегчали их жизнь. И продук
цию предусматривалось получать только с 
пашян, без учета сельхозугодий. Теперь 
это выдается за догму, а мы, специалисты 
облагропрома, оказались в стороне. Види
мо, подобные ситуации требуют регулиро
вок и уточнений.

Во-вторых, плановые цифры нам нуж
ны не для бумажных отчетов. Область ис
пытывает острый недостаток в зехвде, осо
бенно это ощутимо на фермах. Да, конеч
но, надо поднимать урожайность, и она в 
прошло-м году составила по области 16,3 
центнера зерна с гектара — самая высшая 
за последние 18 лет. Однако и при такой 
рекордной урожайности область не смогла 
вьшолнить план производства зерна. Поче
му? Одна из главных причин — сузились 
посевные площади. ' И даже если ньшче 
поднимем урожайность до 18 центнеров, 
как записано в социалисгачеоких обяза
тельствах, то зерна все равно может не 
хватить при тех объемах посева, которые 
предложили районы.. А  прибавив 13—14 
тысяч гектаров, мы с тгисой урожайностью 
сможем удовлетворить потребности хо
зяйств (не считая, конечно, сельхоахомп- 
лексы и хозяйства Крайнего Севера) в зер
нофураже. Вот расчет, которым мы руко
водствуемся.

И вообще сокращению посевов зерно
вых надо препятствовать всеми силами. 
Ведь за последние десять лет они «ужа
лись» по области более чем на 58 тысяч 
гектаров! Куда же мы щ>идем при такой 
работе? Если не воспротивиться, то зерно
вые, пожалуй, будут через несколько лет 
вытеснены в области и можно остаться и 
без молока, и без мяса.

Кстати, если исключить продукцию Том
ского свинокомплекса и птицефабрик, то 
увидим: производство мяса в области не
увеличивается. Прибавка за десять лет 
всего на один процент — это разве рост?! 
А  в целом ряде районов произошло резкое 
сокращение этого производства. По срав
нению с тем, что было десять лет назад, 
Бакчарский район производит мяса на 26, 
а Кожевниковский на 23 процента меньше. 
Теперь кожевникощы поставляют мяса 
почти столько же, сколько асиновцы, хотя 
в Кожевниковоком районе земли в несколь
ко раз больше. Сократилось производство 
мяса также в Чаинском, Кривошеинском, 
Шегарском районах. Кое-где сейчас актив
но ликвидируют свинофермы, работа на 
них запущена. И оправдание, как правило, 
одно: нечем кормить, нет зернофуража.

Более того, не растет по сути дела и по
головье коров, кроме Шегарского района. 
И тоже выстраивается целый ряд районов, 
в которых убьшает молочное стадо, — Те- 
гульдетский, Парабельский, Бакчарский, 
Каргасокский, Колпашевокий... Да, про
дуктивность'коров заметно выросла, осо
бенно в прошлом году. Это хорошо. Но 
ведь это решение только одной стороны 
пр<йлемы.

Повьшение продуктивности скота и 
урожайности полей — главный путь ин

тенсификации. А  земля в целом? Интен
сивно ли она используется? Какова ее от
дача? Есть районы, где из года в год пу
стуют сотни, а то и тькячи гектаров сель
хозугодий. Или на них растет жиденькая, 
вымирающая травка, дающая всего по 3— 
4 центнера сена с гектара. Еще ниже про
дуктивность пастбищ, как естественных, 
так и «окультуренных», так называемых 
орошаемых. Ш  рук вон плохо ведется ра
бота с посевами многолетних трав. А  ведь 
без них невозможно и полное освоение се
вооборотов. Почему иные руководители 
хозяйств, агрономы, рассуждая об интен
сивности, снижая площади тюд зерновыми, 
не думают об этом?

Проверками, проведенными в прошлом 
году по инициативе областного комитета 
народного контроля, установлено, что по 
разньш причинам не использовались 5,4 
тысячи гектаров пашни. Больше трети из 
них — в Кожевниковоком районе (в одном 
совхозе «Елгайокий» «гуляло» более тысячи 
гектаров!). По настоянию контролеров эти 
земли к осени были вспаханы, но где га
рантия, что подобное не повторится?

Наши специалисты произвели расчет 
эффективности использования сельхозуго
дий и пашни (с учетом их плодородия) в 
1986 году. Единица измерения — гектаро- 
балл. В этом показателе отражено все, что 
дает земля,—зерно, картофель, корнепло
ды, кукуруза, другие силосные культуры, 
сеяо однолетних и многолетних трав, сено 
с естественных сенокосов, однолетние к 
многолетние травы на зеленый корм. С 
учетом всех этих Жданных определили, ка
кое место занимает тот или иной район, 
Оказалось, что па первые места вышли 
Первомайский, Колпашевский, Томский, а 
на последние — ^Гегульдетский, Бакчар
ский, Кожевниковский и другие. Эти нзл- 
более объективные данные заставляют нас 
по-яовому взглянуть на некоторые рай
оны.

Опргшдывая сокращение посевов на зер
но, хозяйствеяники ссылаются на то, что в 
последние годы существенно увеличились 
площади под зеленый конвейер, под кор
ма. Что ж, это продрсктовано потребностя
ми ферм. Однако разве это по-хозяйски — 
расширять кормовой клин за счет зерново
го? Не разумнее ли искать резервы за счет 
освоения новых земель «  приведения в по
рядок запущенной и заброшенной пашни, 
сенокосов, пастбищ и даже пойменных зе
мель? Тут у многих хозяйств простор, мо
жно сказать, неограниченный.

В последние годы сложилась практика 
размещения доильных площадок на пашне 
и кормления крупного рогатого скота с па
шни. В то же время огромные массивы па
стбищ зарастают лесом (предлог—их отда
ленность от сел). Но тогда встает законо
мерный вопрос; почему не пустить эти 
земли под посевы тех же зержовых? Поче
му мы вообще перестали работать с паст
бищами? Видимо, настало время спросить 
за легковесное отношение к использованию 
в наших сибирских условиях основного 
богатства —  пахотной земли.

Перед областью была поставлена задача 
ежегодно осваивать не менее 10 тькяч гек
таров новых земель. И что ж? В прошлом 
году эта програм1ма выполнена лишь напо
ловину. Нынче снова определено задание 
в 10 тысяч гектаров. И облагропром при
ложит все силы к тому, чтобы оно было 
непременно вьтолнено. Нынче и у хо
зяйств, и у мелиораторов одни планы. В 
coK>3e, с ними будут работать и агрохими
ки. Будем надеяться, что такое содружест
во даст наконец нужную отдачу при 
заинтересованном отношении прежде всего 
руководителей РАПО и хозяйств.

Сегодня все большую остроту приобре
тает и вогфос хРсшения и внесения мине
ральных удобрений и средств заШ|иты ра
стений. Это основа внедрения интенсивных 
технологий. Хороший пример показывают 
агрохимики Шегарского района. Они csy* 
мели сделать простые (деревянные), но на
дежные склады и хорошо сохраняют ми
неральные уд о^ н и я . К сожалению, этого 
еще не скажешь о многих других подраз
делениях.

В общем, от определенной на этот год по
севной площади под .зоновые в 355 тысяч 
гектаров отступать нельзя м некуда. Вме
сте ic тем увеличиваются площади, тде зер
новые будут возделываться по интенсив
ной технологии. В прошлом уоду эта тех
нология применялась примерно на 8 |тыся- 
чах гектаров, п  с каждого было собрано в 
среднем по 27—28 центнеров зерна. А  от
дельные поля давали до 40 и более центав
ров. Нынче НОД интенсивные технологии 
отводится 30 тысяч гектаров (по сути все 
южные |и центральные районы). И урожай
ность на них должна быть не меньше 30 
центнеров.

Облагропром поддерживает инигщативу 
кожевпиковских земледельцев, борющихся 
за то, чтобы в районе не было полей с 
урожайностью меньше 15 центнеров зерна 
с гектара. Их призыв «Ни одного отстаю
щего поля!» услышан во многих хозяй
ствах области. Теперь это стремление надо 
наполнить делом.

Все мы еще в долгу перед полем, перед 
нашей землей. И не сокращать пашню, а 
прибавлять к ней гектар за гектаром, од
новременно повышая их отдачу, — вот за
дача для каждого хозяйства, каждой 
бригады, каждого земледельца. Уверен, что 
это отвечает требованиям перестрочи. Ни
кто не покушается на самостоятельность 
РАНО и хозяйств, но только в том олзгчае, 
если эта самостоятельность направлена на 
движение вперед, а не вспять.

В. КРЕСС,
заместитель председателя облагропрома.

*

К У Б О М Е Т Р О В

Н И Ц И А Т О Р Ы  
ДЕРЖАТ с л о в о

Коллектив Белоярского 
(леоопромышлеиного комби
ната выступил с инициати
вой доставить за пецжый 
квартал второго года пяти
летки с верхних складов и 
вахт пятьдесят процентов 
годового объема древесины. 
Слово белоярцев не расхо
дится с делом. Б январе они 
рапортовали; «Есть первые 
сто тысяч кубометров!».

Лесозаготовителям ком
бината заслуженно было

С разных точек зрения

предоставлено право вывез
ти символический «милли
онный кубометр» объедине
ния.

Ни на день не прерывает
ся ударная вахта на заго
товке и вывозке леса.

Напряженный график в 
эти дни у водителей лесо- 
возньпс машин транспортно
го комплекса, который воз
главляет А. В. Коржавин.

Протяженность трассы, по 
которой шоферы доставля

ют лес с вахты Олимпий
ской, больше ста километ
ров, и если учесть, что она 
участками проходит по чи
стым болотам, то станет яс
но: это не асфальт.

Вчера коллектив комплек
са выполнил свои социали
стические обязательства фе
враля.

Успех комплекса в равной 
мере принадлежит как во
дителям лесовозов, так и

его руководителю—ветерану 
лесной промьпплеиности 
Александру Васильевичу 
Ко1»кавину. Его заслуги вы
соко оценены Родиной. Он 
награжден орденом Трудо
вого Красного Знамени.

НА СНИМКАХ: яа сверх- 
дацьцей .лесовозной трассе; 
начальник комплекса А, В. 
Коржавин.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

Разделка; отчего не «катятся» круглые?
Вывозка и производстао Круглых лесоматериалов —  

важнейшие' направления лесной страды. По результа
тивности на снежных fipaccax я разделочных эстакадах 
судят сегодня об эффективности работы «Томлеспрома».

Если 1по вывозке ^лесозаготовители иачинают выправ
ляться — разделку по-прежнему лихорадит. 592 тысячи 
отборных сортиментов должно быть произведено в фев
рале на предприятиях обиксдинения. Отставание от гра
фика на 17-е число составляет 22,2 .тысячи. Почти полови
на долга приходится на долю )Ингузетского леспромхоза 
и Томского ЛПК. У  ингузетцев «минус» достиг 3,3 тыся
чи кубометров м кродолясает прирастать.

По-развому объясняют причины отставания директор 
предприятия А. И. Матвеев К бригадир раскряжтащиков 
А. Н. Чугунов.

«ПО НУЛЯМ»-  
в ЛУЧШЕМ СЛУЧАЕ

— Разделка тормозится, 
во-первых, из-за нехватки 
людей, — подчеркнул А. И. 
Матвеев. — Не выполняется 
плановая расстановка. По
этому и сложилось тяжелое 
положение в начале месяца, 
когда на эстакадах действо
вало всего 6—8 бригад — по
ловина требующихся. Си
туацию удалось несколько 
поправить с приездом уча

щихся Томской лесотехшко- 
лы.

Во-вторых, мелковат лес. 
Это сдерживает выпуск де
ловой древесины.

Какие будем принимать 
меры? Приезжают еще три 
человека —• доукомплектуем 
вршаду. Попросим вновь 
взяться за пилу работников 
освхоза «Клюквенный». За
крепляем продленный рабо
чий день на нижних скла
дах. Ощутимого эффекта, 
впрочем, от всего этого не 
ждем... Февральский план 
по круглы.м закроем, в луч
шем случае, «по нулям».

ПРИ толковой БЫ 
ОРГАНИМЦНИ...

— В январе наша бригада 
потрудилась на славу, — от
метил бригадир разделочни- 
ков А. Н. Чугунот. — План 
перекрыт на 63 гщоцента, 
раскряжевано 2.070 кубомет
ров. Вместе с коллективом 
Р. Ф. Оринина показываем 
лучшую выработку в лес
промхозе. Перевыполняют 
задания также бригады С. Е. 
Кадуры, А. Н. Маркина, 
В. А. Лукашенко. Полного

удовлетворения от работы 
все-таки нет. При толковой 
организации труда круглых 
«выкатьгаали» бы побольше.

Часто привозят доевеси- 
ну с необрзпбленными сучь
ями. Поэтому вынуждены 
держать в бригаде сучкору
ба. Задержки случаются и 
из-за трактора-толкача. Вы
грузили воз—надо его «рас
теребить», подтолкнуть по
ближе. Трактор же в это 
время занят в другом месте. 
По полчаса ждешь... Оттого 
нынче порой 100 кубомет- 

•ров за смену еле вытягива
ем, а в прошлом году дава
ли по 140—150.

ОТ РЕДАКЦИИ. Бригадир назвал лишь часть резервов 
на разделке те, что, как говорится, под рукой. [Напом
ним рукгаодству Ингузетского ЛПХ: имеются [и более со
лидные. |В частности, переход На скользящий трафик. В 
тспромхозе почему-то упорно отказываются от этого. 
Прибавку он Ьбеспечил бы весомую. Уже освоились ;с ра
ботой по 'скользящему графику соседи ингузетцев i— раз- 
делочники Катайгинского, Аслановского леспромхозов, 
Белоярского ЛПК. Дела у Них, кстати, идут значитчельно 
лучше.

Твердя о затруднениях в |ВЫполнении плана, в Ингу- 
зетском леспромхозе ие предпринимают ничего сущест
венного, чтобы его осилить. Да фоне развернувшейся пе
рестройки <— непонятная позиция.

-Клуб «3.500»

Лучшие в районе
По 12 килограммов моло

ка в среднем от ко|ровы из 
своей группы получает в 
день доярка Шиняевокой 
фермы колхоза имени Ки
рова Зинаида Ивановна Ни
китина. Не намного меньше 
результат и у другой шиня- 
евской доярки—Любови Ва
сильевны Мальчихиной. За 
январь каждая ш  них на
доила свыше 300 килограм
мов молока на фуражную 
корову. '

А  в целом по ферме ян
варский недой составил 220 
килограммов. Это лучший 
результат коллектива за 
многие годы и лучший в 
районе.

Животноводы Шиняев- 
ской фермы взяли обяза
тельство довести продук
тивность дойного стада в 
этом году до 2.800 килограм
мов. Для некогда отстаю
щих это серьезный рубеж. В 
прошлом году здесь надои
ли 2.537 килограммов. Сей
час шиняевцы получают 
вОО-драммовую суточную 
прибавку можяса, но в бли
жайшие дни рассчитывают 
довести ее до килограмма. 
На ферме высокая трудовая 
и технологическая дисцип
лина. Строго соблюдается 
распорядок дня.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

...Социальной
важности!

Хоровод
вокруг
котла

СПТУ-31 в Кожевнико
ве уже построено. Еще в 
1985 году поднялся учеб
ный корпус, а в марте 
1988 был подписан акт о 
сдаче объекта в эксплуа
тацию. Но строилось учи
лище без проектов ко
тельной и канализации. 
Хотя в действительности 
все это есть. В чем же 
проблема? А  в том, что 
здание училища до сих 
пор отапливается в1>е- 
менной котельной, а не 
тем внушительным со
оружением, которое не
давно построено: эти
мощности пока простаи
вают.

А  вокруг пустого котла 
идет ^многолетняя тяжба 
и заказчиков — област
ного управления проф
техобразования, и строи
телей из облагропрома, и 
проектировщиков — ин
ститута «Томскагропром- 
проект», и эксплуатаци
онников — Кожевников- 
ского производственного 
управления жилищно- 
коммунального хозяйст
ва. Планерка идет за 
планеркой, на смену од
ним руководителям при
ходят другие, а вопрос о 
проекте котельной так и 
висит в воздухе.

Первоначальный, очень 
старый проект котельной 
для училища все же су
ществовал. Он предусма
тривал установку кoтлote 
«Энергия». Бремена из
менились. '«Энергия» бы
ла признана неэкономич
ной конструкцией, и на 
смену ей пришли котлы 
НР-18. Надо было идти в 
ногу со временем. Собст
венно, с этого и завязал
ся конфликт. В проекте 
—' «Энерги}|», ва са1мом 
деле — НР-18.

Институт «Томскарро- 
промпроект» наотрез от
казался вьщать изменен
ное решение проекта.
, Уже пришло письмо из 
Госкомитета профтехоб
разования об установке в 
области новых, . более 
экономичных котлов 1фи 
училищах. Уже построе
на котельная с нове
хонькими шестью кот
лами. Казалось бы, о 
Чем еще спорить? Но 
нет, по-прежнему Иван 
кивает на Петра... А  
шесть котлов простаива
ют.

Ладно, не хотят проек
тировщики менять про
ект, по которому уже ни
чего не построишь. А  вот 
Почему щютивится вво
ду в действие котельной 
И. М. Вильт, начальник 
производственного управ
ления жилкомхоза? По
скольку для обогрева 
училища вполне хватит 
работы полутора котлов, 
мощности остальных 
можно ведь использовать 
для обогрева районного 
центра. Казалось, не 
должно быть более заин
тересованного человека, 
чем руководитель ком- 
1М|унального хозяйства 
Кожевникова... Но но
вые мощности — новые, 
дополнительные з^оты . 
Еедь котельная, которая 
будет работать на рай
центр, должна переда
ваться на баланс жи- 
лигцно - коммунальному 
хозяйству района. Вот и 
получается, что местным 
руководителям более вы
годна многолетняя тяж
ба с кОтлами — лишь бы 
не брать на себя лишние 
заботы.

Р. СКРИПНИКОВА.

В С Т Р Е Ч А  С К О М С О М О Л Ь С К И М  А К Т И В О М

л. А. Воробьева М А. X. Хрыкина — передовые доярки 
совхоза имени Кирова Асиновского района. Не первый 
год они работают с (животными. Это добросовестные и 
трудолюбивые |работяиЦы. В прошлом году рбе они ста
ли членами клуба «3.500», перекрыв социалистические 
обязательства больше чем па 300 килограммов молока. 
Уверенно [вачалн передовые живЬгаоводы второй год 
текущей пятилетки, с первых дней сии Ьшдируют в со- 
цивлистическом соревяовавии.

Фото Е. Лисицына.

Вчера за «круглым сто
лом» Дома политичтского 
цросвещения состоялась 
встреча секретарей обкома 
КПСС с комсомольским ак
тивам области, секрет^ж- 
ми горкомов и райкомов 
комсомола, комитетов ком
сомола крупных первичных 
организаций,

В состоявшемся разговоре 
были затронуты многие 
проблемы жизни комсомоль
ских организаций; пути по-

.вьшения их роли в укреп
лении дисциплины и поряд
ка, в ускорении социального 
ст^ительства, особенно со
оружении жилья, в разви
тии сельскохозяйственного 
производства. В поле зрения 
участников встречи находи
лись острые вопросы совре
менного молодежного дви
жения, роли комсомола в 
повышении созедательной, 
творческой активности мо
лодежи. Конкретную про
грамму Томского комсомола

в этом направлении опре
делит предстоящая завтра 
«(бпастная комсомольская
конференция.

Во встрече приняли уча
стие секретари обкома 
КГЮС В. И. Зоркальцев, 
А. С. Зарембо, Н. П. Ки
риллов, А. А. Поморов, чле
ны бюро' обкома КПСХ: Е. А. 
Вологдин, Н. Г. Нестеренко, 
кандидат в члены бюро ОК 
КПСС С. Д. Кузнецов, инст
руктор ЦК ВЛКСМ Р. И. 
Каримов. ’
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Сверяясь с документами Пленума

Учиться демократии
.в настоящее время рабо

та института строится по 
единому комплексному пла
ну. В основу его положен 
целевой метод управления. 
Основные виды деятельно
сти вуза распределены по 
16 целевым комплексам, 
каждый из которых разбит 
на программы. Вот примеры 
целевых комплексов: «Под
готовка специалистов для 
народного хозяйства», «Экс
периментально - производ
ственная база», «Развитие 
|ме»1в(узовокогр юоо1периро- 
вания»... При формирова
нии единого плана исполь
зуется цикличность многих 
видов работы, ис]ключаются 
дублирование и повторение 
мероприятий, прежде «ко
чевавших» из одного плана 
в другой. Составленный 
один раз план затем лишь 
корректируется по мере не
обходимости, целесообраз
ность которой определяется 
руководителями комплек
сов и ректором института.

Наиболее удобна работа с 
единым планом, когда он 
занесен в память ЭВМ и по 
желанию руководителей те 
или иные разделы мгновен
но могут быть им выданы в 
виде документа, либо на эк
ране дисплея. -В этом слу
чае упрощается и система 
контроля, ибо вычисли
тельная машина автомати
чески напоминает исполни
телям о койтрольных сро
ках. Сейчас в ЭВМ введена 
первая часть единого плана 
«Основные направления 
развития TlPIACyiPa в 12-й

В начале февраля партийный комитет ТИ АСУРа 
обсудил вопросы подбора, расстановки и воспитания 
кадров в нашем вузе. Естественно, обсуждали свои 
дела иод впечатлением документов январского Д ле. 
нума ЦК КПСС, глубины, с которой Центральный 
Комитет партии подошел к !кадровым проблемам в 
ходе перестройки.

пятилетке» и ведутся конт
роль вьшолнения намечен
ных мероприятий 1936 года 
и корректировка плана на 
1987 год.

Говоря об известной 
компьютеризации управле
ния, я хотел бы подчерк
нуть, что подбор, обучение 
и контроль за работой руко
водителей целевых комп
лексов и программ остают
ся, конечно, заботой пар
тийной организации и ад
министрации вуза, техника 
Лишь помогает нам упоря
дочить итог, лучше видеть 
конкретный результат.

Ищем
кадровый

резерв
Тот, кто внимательно чи

тал документы Пленума, 
ощутил, как тесно связьша- 
ет партия «человеческий 
фактор» кадровой политики 
с экономикой.

Остра для нашего инсти
тута, например, проблема 
подготовки молодых кадров 
профессорско - преподава
тельского состава. Институт 
стареет на глазах; средний 
возраст преподавателей — 
46 лет, в научно-исследова

тельском секторе — 37 лет. 
Такое положение складьша- 
ется не только у нас. Пер
вая причина, как правило, 
— отсутствие необходимых 
бытовых условий, конкрет
но — жилья для молодежи. 
Это заставляет молодежь 
искать места в тех городах, 
где острая нехватка науч
ных кадров и квартиру по- 
лзгчить легче.

Вторая причина — в сла
бости материальной и науч
ной базы. Сегодня, когда 
молодой инженер устраива
ется на работу, его первый 
вопрос зачастую уже не о 
зарплате, а о той технике, 
на которой ему придется 
работать. На старой, несов
ременной — уже не хочет. 
Решения социальных про
блем нам не достичь без по
мощи партийных и совет
ских органов, и это пони
мают в горкоме партии, 
горисполкоме. Много на
дежд возлагаем на проект 
стрюительства вузами трех
сот квартир в год, с тем 
чтобы большинство из них 
были распределены заранее 
и будущие жильцы могли 
интенсивно помочь строите
лям.

Что касается укрепления 
материальной базы, то рас- 
очитьшать только на Мин
вуз нам трудно, надо самим

о себе заботиться. Путь са
мообеспечения в Томске уже 
достаточно испытан — за
ключение прямых договоров 
о научных разработках с 
предприяти|ями, которые 
могут «оплатить» исследо
вания не деньгами, а новой 
техникой. В частности, так 
поступгига в УНПК «Кибер
нетика» при ТПИ. Мы здесь 
по собственной вине отста
ли, и надо скорее догонять 
передовые научно-учебные 
комплексы других вузов.

Думая о подготовке моло-' 
дой с.мены, партком инсти
тута заботится о ' должном 
резерве комсомольских ру
ководителей факультетского 
и институтского уровня. 
Стремим'ся делать это глас
но, демократично. В пос
ледние годы часто вьвдвига- 
ли в комсомольские аппара
ты района и города секре
тарей комитетов комсомола 
ТИ'АСУРа. И каждый раз 
это было как ЧП — - так 
трудно найти замену.

Решили заняться пробле
мой комсоматьских кадров 
основательно. Подготовили 
и провели партийное собра
ние о руководстве комсомо
лом. При подготовке и на 
самом собрании чаще дру
гих звучала такая мысль: 
реаер5вом комсомольских 
кадров должен заниматься 
не только партком, но и все 
коммунисты института. С 
этой целью в течение фев
раля — апреля решили за
слушать все факультетские 
парторганизации и кафед
ры о^ественных наук. На 
что обращаем внимание? На 
обобщение опыта партгрупп 
в работе с ко1мсомольцами. 
Ведь именно коммунисты 
партгрупп ближе всего к 
студентам, знают активи
стов. Они лучше разберутся, 
кому какая общественная 
нагрузка больше подойдет, 
кого в политруки рекомен-

АГРОПРОМ : ОПЫТ ИНТЕНСИФИКАЦИИ

Ж и в о т н о в о д ы  
совхоза «Межени- 
новский» создали 
молочную ферму 
с интенсивным по
тенциалом и по
стоянно совершен
ствуют качествен
ный состав молоч
ного стада. Об 
этом —  письма на
шего корреспон
дента.

Н А Ч А ЛО
Совхоз «Межениновский» 

находится в Томском рай
оне, близ железнодорожной 
ветки, что идет на Тайгу. В 
недалеком прошлом здесь 
было отделение совхоза «За- 
варэино». Теперь это до
вольно крупное самостоя
тельное хозяйство. Стадо 
крупного рогатого скота на
считывает более двух тысяч 
голов, из HiEx 816 — дойные 
коровы.

Когда-то на этом месте 
бьш колхоз «Красная звез
да». Земли особым плодо
родием не отличались — 
обычные подтаежные подзо
лы, сильно закисленные. Но 
крестьяне старались, ра
стили хлеба, жили в об- 
щем-то неплохо, порядком 
держали окота. А  вот надоя
ми колхоз похвастаться не 
мог: даже до двухтысячного 
рубежа не дотягивали.

В шестидесятых годах в 
здешних местах начали соз
даваться совхозы для обес
печения продуктами трудя
щихся крупных промьпп- 
ленных объектов. Земель
ный массив невелик, а про
дуктов требовалось много. 
Естедтвенно, путь оставался 
один; сразу ставить живот
новодство на интенсивную 
основу, разводить породи
стый, . высокопродуктивный 
скот. От местной буренуш- 
ки, как ее ни корми, от си
лы две тонны в год молока 
возьмешь. Это сколько же 
надо дворов, пастбищ, сено
косов, сколько содержать 
скота! А  где взять людей 
для ухода за огромным ста
дом?

Обстановка сложная, ра
бота . предстояла трудная. 
Только для несведущего 
человека процесс создания 
племенного стада может 
покаваться простым и лег
ким. Конечно, к тому вре
мени уже были известны 
опыты племенной работы, 
вошел в практику искусст
венный метод размножения 
скота интенсивного типа. 
Казалось, чего там сложно
го — бери готовое и дейст
вуй. Но как избавиться от 
человеческой невосприим
чивости новых и крутых по
воротов, как преодолеть 
боязнь нового? А  потом, ведь 
работники ферм имеют дело 
с живыми организмами. 
Уход за скЛом, тем более 
при племенной направлен
ности, требует безупречной 
технологической точности и 
чистоты, скрупулезного зоо
технического учета, тер
пения и умения вести вы
верку, сопоставление, ана
лиз всех факторов много
гранной селекционной рабо
ты. Для такого дела надо 
было найти людей творче
ских, любящих работу с 
животными. Притом надо

1. Сотворение стада
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бьшо их обучить и вдохно
вить, вселить в них уверен
ность в успехе нового дела.

Сейчас совершенно пра
вильно и остро партией по
ставлены вопросы пере
стройки всей жизни обще
ства, ускорения социально- 
ок)ономического развития 
страны. Конечно же, такие 
проблемы возникали и рань
ше. И было немало людей, 
были целые коллективы, 
которые не мирились с за
стоем, находили прогрес
сивные методы работы.

КТО в д о х н о в л я л  
ПЕРЕСТРОЙКУ

Сначала приведу две 
цифры, которые наглядно 
показывают, что дала ин- 
тецсификация животновод
ства в совхозе лМеженинов- 
ский». В 1965 году надой от 
каждой' коровы был 2.280 
килограммов, 1986-й год — 
4.005 килограм.мов. За та
кую прибавку стоило боро
ться!

У  каждого доброго- дела 
есть зачинатель, вдохнови
тель. И на первьпс порах 
вся тяжесть работы ложит
ся на плечи тех, кто стал у 
истоков нового движения. Я 
спрашивал у работников 
фермы, у жителей Межени- 
новки, кто был зачшателем 
перестройки, мне все без 
малейшего колебания назы
вали Маргу Рудольфовну 
Званитайс,

— Нет, не так это было,— 
решительно поправила Мар
та Рудольфовна, — Я была 
ученицей Липихина Нико
лая Васильевича и его по
мощницей. Он был в совхо- 
.38 зоотехником-селекционе- 
ром и возглавил всю работу 
по обновлению стада.

— Да, это было так, — со
глашались мои собеседники.
— Николай Васильевич воз
главлял племенную работу 
во всем совхозе «Заварзи
не». А  конкретно на Меже- 
ниновской ферме все это 
вела Марта Званитайс.

Вот так и запомнилась 
воем своим самоотвержен
ным трудом и стойким ха
рактером эта женщина. В 
здешних местах Марта Зве- 
нитайс прожила более 40 
лет, тут прошла ее юность, 
тут она нашла свое настоя
щее дело, пройдя различ
ные этапы сельской жизни. 
Была дояркой, помоищиком 
бригадира, довелось познать 
счетно-эконо.мическую рабо
ту. И заочно приобрела зоо
техническую специс1ЛЬность
— в этом, видимо, и есть ее 
подлинное призвание.

ТВОРЦЫ В С Е Г О - 
ЛЮДИ ТРУДА

Опыт работы зоотехника- 
селекционера не поддается 
описанию. Да и вообще лю 
бое дело нельзя описать, 
невозможно разложить по 
полочкам творческий про
цесс. Сколько бы ни пытал
ся, а получается общая схе
ма. Вот в этой схеме и со
крыт весь титанический 
труд. Существует такое 
выражение: «создать пле
менное ядро». Совершенно 
очевидно, чтобы получать 
телят, в которых уже была

бы кровь избранной породы 
(а в совхозе решили разво
дить черно-пестрых коров), 
то надо ведь иметь какую- 
то основу, ото61рать лучших 
коров по продуктивности и 
другим признакам. Стало 
быть, перво-наперво надо 
навести учет в том стаде, 
которое есть, отобрать все 
лу:чшее, завести карточки 
на каждое жршотное, под- 
робио вести всю родослов
ную. Вот уже пошли телоч
ки от первого скрещивания 
с зачатками осевого генети
ческого потенциала. Тут уж 
должно быть самое тща
тельное наблюдение. В спе
циальных карточках отра- - 
жается все, фиксируется 
каждый период их физиоло
гического состояния. Вот 
уже пошло второе потомст
во, третье — учет зоотехни
ческий в.ое усложняется.

На обычной ферма и то все 
очень сложно. А  в племен
ной? ■ Кормление должно 
быть по строго научным 
нормам. Без нарушения об*- 
мена веществ. Иначе про
счет скажется на потомстве, 
на продуктивности и здоро
вье животных. Что будет, 
если возникнет несоответст
вие сахарно-протеинового и 
кальциево-фосфорного соот
ношения? Вся работа мно
гих лет пойдет насмарку, 
все рухнет. От множества 
факторов зависит полно
ценность создаваемого ста
да; когда прекращать дое
ние стельных коров, сколь
ко длится сухостойный пе
риод, как раздоить перво
телку? Всего лишь один 
штрих: массаж вымени
первотелки дгют прибавку 
молока 300—400 килограм
мов!

— Вот вы опрашиваете, 
кто был первоначинателем, 
— почти с укорганой гово
рит Марга Рудольфовна. — 
Разве дело только в зачина
теле? Могла ли я что-либо 
сделать без того титаниче
ского труда, который еже
дневно вкладьшали доярки, 
скотники, техники-осемена
торы?

Специалисты с благодар
ностью отзываются о вете
ранах труда, с которыми 
приходилось начинать новое 
дело, которые и ныне явля
ются образцом В" труде. Это 
доярки Елизавета Ивановна 
Третьякова, Мария Петров
на Шаманаева, Галина Матч 
веевна Сологуб, Анна Алек
сандровна Михайлова и 
многие другие. В минувшем 
году отличилась доярка, 
так сказать, из нового по
коления — Полина Григорь
евна Усатова. От каждой 
первотелки она надоила 
5.000 килограммов молока.

На особом счету здесь и 
скотники. У  них своя спе
циализация. EJcTb скотники, 
так сказать, по двору. Они 
не связаны с раздачей кор- 
-мов. Их обязанность сле
дить за чистотой в помеще
нии, за порядком, вьшодитъ 
скот на прогулки. Вместе с 
доярками наблюдают за 
физиологическим состояни
ем подопечных животных. 
Если они в родильном отде
лении, то и новорожденных 
приходится принимать.

— Многие считают, что 
работа скотника так себе, 
неприглядная, — делился

со мной мыслями Влади
мир Юрьев. — А  от скотни
ка многое зависит. Летом 
Мы становимся пастухами. 
А пастьба требует искусст
ва, сноровки. Я  на комплек
се с 1962 года. В эту пору 
как раз и начала разверты
ваться племенная работа. 
Отрос за дисциплину, за 
порядок был особо строгий. 
А  мне это пришлось по ду
ше. Когда порядок, и на 
душе радостнее, результат 
своего труда видишь. И по
том в племенном хозяйстве 
особый интерес. Смотришь, 
как с каждым годом меня
ется стадо. Скот все круп
нее становится, и надои ра
стут. Молока получаем 
больше, и зарплата растет. 
Плата у нас от конечного 
результата, от продукции.

)Специаявн(ую бригаду 
скотников по приготовлению 
и раздаче кормов возглав
ляет старейший работник 
(уже пенсионер) Василий 
Петрович Вайберт. Он со 
своей бригадой никогда не 
подводил.

А разве возможен успех 
племенной работы без на
дежной службы техников- 
осеменаторов? Ее безупреч
но несут Людмила Ники
тична Мосейчук и Любовь 
Степановна Сырвачева.

ЗАД УМ К И  
И ПРОБЛЕМЫ

Надои в четыре тькячи 
килограммов здесь не счи
тают потолком. На второй 
год пятилетки решили взять 
по 4.100 килограммов моло
ка от коровы. К концу пя
тилетки — 4.500. А  в пер
спективе видятся рубежи в 
5—6 тысяч. '

Для этого намечена про
грамма дальнейшего улуч
шения стада, то есть скре
щивание окота черно-пест
рой породы с голштино- 
фризской. Уже есть потом
ство этого направления.

Острейшая проблема — 
корма. У  совхоза мало зем
ли для развития кормовой 
базы. На голову скота . при
ходится менее гектара уго
дий. При четырехтькячном 
надое надо иметь на зиму на 
каждую голову скота 36 
центнеров кормовых еди
ниц. Совхоз заготовляет 
лишь половину — 16 цент
неров. Дефицит покрьшает- 
ся частично за счет соломы, 
которую продают соседи. 
Приходится также покупать 
сено, силос, ко!ибинирован- 
ные корма. Это дорого об
ходится.

Здесь разработана целевая 
программа «Корма». Пред
полагалось освоить (под- 
корчевать) 500 гектаров. Но 
разрешают подкорчевать 
только 150 гектаров (совхоз 
расположен в пригородной 
зеленой, зоне). Есть острая 
необходимость в создании 
культурных поливных паст
бищ. Где взять мелиоратив
ный отряд? Следовало бы 
подумать над этими пробле
мами. Ведь совхоз полезен 
области еще и тем, что да
ет для хозяйств племенной 
молодняк.

М. МАЛЬЦЕВ.
1яаш спец. корр.

девать, кого — в профсоюз
ный комитет, кого—на ком
сомольскую работу, кого—в 
руководящее звено студен
ческих отрядов.

С другой стороны, комму
нисты кафедр обществен
ных наук, работая со сту
дентами всех факультетов и 
курсов, лучше, чем кто-ли
бо, знают политическое ли
цо молодого человека, его 
убеждения.

Я назвал два источника 
информации, есть и третий 
— годовая подшивка инсти
тутской газеты. Если ее 
внимательно посмотреть, 
тоже немало лидеров «сту
денческих групп можно 
найти. Такое трехстороннее 
исследование — почти как 
социологическое — по мне
нию парткома, позволит ос
новательно изучить резерв 
комсомольских кадров и 
умело его использовать.

Хочу лишь отметить здесь 
момент, который меня лич
но тревожит: быстрое вы
движение комсомольских 
работников на высокую ор
биту представляется мне не
правильным. Мы говорим: 
в идеологической сфере
должны работать люди,
знающие трудовой коллек
тив, проверившие себя на 
производстве. А  на дракти- 
ке? Я слежу за нашими вы
пускниками и вижу, как в 
ряде случаев прямо из вуза 
их выдвигают на комсо
мольскую или партийную 
работу, в райкомы, горком. 
Затем из .районного комите
та — в городской, из город
ского — в областной. И по
лучается, что производства- 
то, рабочей среды вожак 
молодежи по сути не знает. 
К тому же более быстрая 
возможность в райкомах и 
горкомах по сравнению с 
вузом получить квартиру 
опасно стимулирует некото
рых молодых людей. Они

Наука —  производству
Тут уж )яикуда не 

денешься, во .время 
старит це только лю
дей. Даже сталь, этот 
символ надежности и 
долговечности, со вре
менем устает и стано
вится ненадежной. А  
вот с помощью нового 
оборудования и техно
логий, которые разра
батывают молодые 
томские ученые инже
нерно г технического 
центра по восстанов
лению н упрочнению 
машин и механизмов 
Института сильноточ
ной электроники СО 
АН СССР, эта пробле
ма видится несколько 
иначе. Стальные дета
ли, помещенные в соз
даваемые установки и 
прошедшие специаль
ную обработку, станут 
выносливее и долго
вечнее. И здесь ясно 
без слов, сколько вы
год, экономии даст 
труд ученых в деле 
изготовления станков 
и всего многочислен
ного отряда изделий 
там, где станут приме
няться технологии и 
установки, разрабо
танные в Томске.

НА СНИМКЕ: за ра
ботой—научный сотруд
ник центра Андрей 
Олегович Савченко.
Его тематика — изу
чение улучшения ка
чества пгоерхности* 
металла после обра
ботки потоком заря
женных частиц.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

не по убеждению проявля
ют активность в обществен
ных делах, а рассчитывая 
на быстрое, в обход сверст
ников, социальное блгиго.

Отрабатывать
критику

На прошлой отчетно-вы- 
бортой партийной конфе
ренции Советского района 
ректор нашего института 
И. Н. Пустьшокий говорил 
о необходимости проанали
зировать ситуацию с отвле
чениями преподавателей и 
студентов вуза на разные 
работы в городе и селе. 
Просил подумать над тем, 
чтобы не просто давать раз
нарядки, а выяснять истин
ную необходимастъ в помо
щи вуза, предприятий, ор
ганизаций. После конферен
ции прошло достаточно вре
мени, а изменений в дейст
виях райкома не заметно. 
По-прежнему преобладают 
волевые решения, требуется 
выполнение заданий «любой 
ценой», отсутствуют дело
вые обсуждения проблем.

Этот случай — не единст
венный. В чем дело? Поче
му от нас, работников низо
вого звена, в райкоме, гор
коме КПСС требуют «отра
батывать» критику «снизу», а 
в самих этих комитетах не 
считают нужным делать то 
же самое. Думаю, происхо
дит это потому, что в рай
онном комитете партии при
выкли: большинство сек
ретарей парткомов и парт
бюро, хозяйственных руко
водителей многолетней пра
ктикой приучены к беспре
кословному подчинению, от- 
З^ились критиковать и спо
рить.

Скучно на пленумах Со
ветского райкома, отчетно- 
выборньпс конференциях. 
Они проходят неинтересно, 
без огонька, выстзшающие 
расписаны заранее. В згело- 
виях перестройки наш рай
ком еще себя, на мой взгляд, 
не нашел. Хочется верить, 
что стиль работы его все- 
таки изменится, что анали
тические начала в деятель
ности ра^ома будут опре
деляющими, что, демокра
тизация всей нашей жизни 
коренным образом изменит 
стиль общения и на плену- 
мах,. и в повседневной жиз
ни.

Уже много сказано о зна
чении январского Плену
ма ЦК КПСС в продвиже
нии по пути перестройки. 
Но вспоминается предупре
ждение, сделанное в заклю
чительном слове М. С. Гор
бачевым о том, что в пол
ной мере это значение про
явится при том условии, ес
ли все, о чем говорилось 
на Плензгме, будет последо
вательно ripeTBopHTbCH в 
жизнь в центре и на местах. 
И в первую очередь М. С. 
Гор|бачев призвал учиться 
работать в условиях развер
тывающейся демократии.

Хочу в этой связи выска
зать предложение, касаю
щееся вь^о|ров секретарей 
партийных организаций ву
зов Томска. Почему-то счи
тается, что секретарь обяза
тельно должен быть докто
ром наук. Таким образом 
крут кандидатов на этот 
пост искусственно сз«жает- 
ся (в ТИАОУРе пришлось 
выбирать, например, всего 
из ползччзра десятков чело
век). Думаю, Такие ограни
чения вредят делу.

А. ПУГОВКИН, 
секретарь парткома

ТИАСУРа.

УСКОРЕНИЕ-90

Машины для Севера
За создание механизмов, предназначенных для рых

ления мерзлых грунтов, группа ученых, студентов Том
ского инженерно-строительного института, а также инже
неров цреста «Спецстроймеханизация» награждена Меда
лями ВДНХ. Институт отмечен дипломом второй степе
ни, дипломом третьей 'степени — трест.

Никому не нужно дока
зывать, насколько необхо
димы нашей области, боль
шая часть районов которой 
приравнена к условиям
Крайнего Севера, надежные 
и эффективные механизмы 
для работы на мерзлых
грунтах. По программе «Ус
корение-90» разработкой, со
зданием и выпуском опыт
ных образцов — причем на 
уровне мировых стандартов 
— заняты группа ученых 
кафедры строительно-дорож
ных машин (СДМ) и работ
ники треста «Опецстройме- 
ханизация».

Выбор исполнителей объ
яснялся тем, что на кафед
ре более 20 лет назад под 
руководством доцента Ц. Г. 
Басова были начаты рабо
ты по совершенствованию и 
созданию землеройной тех
ники для работы в суровых 
климатических условиях. К 
моменту формирования
программы у наших ученых 
были подготовлены интерес
ные предложения.

Сотрудники кафедры со
вместно с ИТР треста дол
жны подготовить чертежи и 
опытные образцы машин, 
провести их испытания. Не
обходимо также создать цех, 
в котором уже в четвертом 
квартале 1987 года предпо
лагается начать выпуск но
вейшей техники и затем 
ежегодно выпускать 15 пол
нокомплектных машин, 15 
так называемых отдельных

рабочих органов — для их 
дальнейшей установки на 
тракторах или экскаваторах 
— и 150 тысяч зубков для 
этих рабочих органов.

Творческий коллектив, в 
который вошли ученьге ка
федры СДМ, инженеры тре
ста «Спецстроймеханиза
ция», студенты третьих-чет
вертых курсов механиче
ского факультета, возглавил 
заведующий кафедрой Ф. Ф. 
Кириллов. Были изготовле
ны два варианта рабочих 
органов — баровый с гидро
механическим скалывате- 
лем, крепящийся на тракто
ре или экскаваторе, и дис
кофрезерное оборудование к 
универсальным гидравличе
ским экскаваторам.

Оба эти механизма пред
назначены для рыхления 
мерзлых и прочных грунтов 
методом нарезки парал- 
лельньк щелей-траншей.

Предполагаемый экономи
ческий эффект — около 12 
тысяч рублей на каждую 
машину. Обе разработки 
творческого коллектива за
щищены авторскими свиде
тельствами. Но самое серь
езное испытание они про
шли на ВДНХ СССР, куда 
были представлены по пред
ложению технических елужб 
Министерства строительства, 
высоко оценивших новизну 
предложений наших уче
ных. И испытание было вы
держано успешно.

— Испытание опытных 
образцов новых рабочих ор

ганов для рыхления мер
злого грунта — это только 
завершение первого этапа в 
рамк£1х «Ускорения-90», — 
говорит Ф. Ф. Кириллов. — 
Теперь главное — создание 
цеха, оснащение его необхо
димым оборудованием. Не 
нужно пугаться слов «но
вый цех». Qh будет органи
зован на базе уже сущест
вующих мастерских, а при 
работе над опытными образ
цами мы убедились, что 
трест располагает неплохой 
материальной базой.

Вселяет оптимизм то об
стоятельство, что в творче
скую группу от производст
венников 1ВОШЛИ заинтересо
ванные, убежденные в необ
ходимости дела инженеры. 
Это А. В. Ковалев — управ
ляющий трестом, Н. П. Коз
ловский — главный инже
нер управления механиза
ции №  1, В. Г. Шурин — 
старший прораб СУ-14, В. М. 
Постнов — заместитель уп
равляющего трестом по ме
ханизации.

— Для меня, как препода
вателя вуза, — сказал тгпе- 
же Федор Федорович Ки
риллов, — особое значение 
имеет то, что вместе с нами, 
учеными и инженерами- 
проиаводственниками, по
стоянно работали студенты. 
Это А. Рязанский, А. Ко- 
шин, В. Подскребко, Ф. Кир- 
шин, С. Ксжалев, Г. Волже- 
нин и другие. Их работа 
становилась затем темой 
курсовых и дипломных про
ектов. Очень важно, что с 
вузовской скамьи студенты 
занимаются серьезной твор
ческой работой и видят ее 
практическое применение.

Е. ГЛОТОВА.
Томский инженерно
строительный институт.

Каргасокский
район

Посвящено
соревнованию

Редакция газеты «Се
верная правда» решила 
ежемесячно готовить
спецвыпуски, рассказы
вающие о ходе социали
стического соревнования 
трудящихся района по 
достойной встрече 70-ле
тия Великого Октября.

Вышедший на днях 
спецвьшуск посвящен 
итогам соревнования в 
январе. Промышленной 
продукции реализовано 
больше месячного зада
ния почти на четверть 
миллиона рублей. Реша
ющий вклад внесли тран
спортные комплексы
Каргасокского ЛПК. Во
дители Тевризского ком
плекса В. П. Чигаяцева, 
например, перекрыли ме
сячное задание почти 
вдвое. Перевыполнено 
январское задание и по 
наращиванию продуктив
ности дойного стада.

В спецвыпуске расска
зывается об опыте ис
пользования средств на
глядной агитации в обес
печении гласности сорев
нования и передового 
опыта, вскрываются не
достатки в организации 
закупа и переработки мя
са, называются причины 
отставания отдельных 
коллективов.

С выставки I—  
в магазины

В райцентре состоялась 
очередная ежегодная вы
ставка товаров народного 
потребления, производст
во которых налажено или 
будет в ближайшее время 
налажено на месте.

На сей раз было пред
ставлено 95 видов изде
лий — на 11 больше, чем 
год назад. Пищекомби- 
нат, наряду с новыми 
сортами пряников, гото
вит к выпуску баранки. 
Маслозавод представил 
опытные образцы моро
женого. В этом году в 
районе начнется произ
водство копченой колбасы.

«День школы»
Каждый второй четверг 

месяца в районе прохо
дит «день школы». На 
очередном, третьем по 
счету, дне обсуждалась 
совместная работа школ 
и базовых предприятий 
по развитию техническо
го творчества школьни
ков.

Во многих школах ре
бята сами показали пред
ставителям базовых
предприятий, партийных и 
советских органов вы
ставки технического твор
чества, мастерские и 
комнаты для кружковой 
работы, высказали свои 
просьбы. Результатом 
проведения «дня школы» 
стали обязательства, ко
торые базовые предприя
тия взяли на себя по со
зданию новых техниче
ских кружков в школе и 
на своей базе, выделению 
руководителей кружков, 
оборудования и материа
лов для технического 
творчества;

Насколько слово не 
расходится с делом, бу
дет видно в апреле — на 
выставках технического 
творчества в школах. В 
мае состоится районная 
выставка технического 
творчества школьников.

Еще тысяча 
телефонов

в Каргаске начата ре
конструкция центральной 
телефонной станции. В 
районном узле связи не 
стали ждать, когда будет 
возведена пристройка к 
зданию АТС. Освободили 
часть кабинетов, провели 
их перепланировку и на
чали готовить аппаратуру 
к монтажу. С наступле
нием весны начнется 
прокладка новых линий 
телефонной связи. Пред
приятие, не имеющее 
практически никакой зе
млеройной техники, взя
лось собственными сила
ми проложить около 100 
километров кабелей. Все 
работы по расширению 
АТС связисты надеются с 
помощью районных ор
ганизаций завершить в 
этом году. В квартирах 
каргасокцев зазвонят еще 
1.000 телефонеш.

Г. !ВОГДАНОВ.
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В статьях Г. Михайло
ва «Сельское подворье — 
^главами лесоза/гот(013И1ге-' 
ля», В. Прохоровского 
«Почему беднеют луга» 
И других выступлениях 
областной газеты подни
маются важные вопросы 
кормопроизводства, раз
вития общественного и 
личного подсобного хо
зяйства в области. Вы
скажем и свои соображе
ния.

Летом црошлого года в 
составе заготовительного 
отряда УНПК «Киберне
тика» мы убирали травы 
на угодьях совхоза «Кра
сное знамя». Побьшали и 
на личных покосах в Па- 
рабельоком и Кривоше- 
инском районах. Покос
ная страда не бывает лег
кой. Однако год от года 
заметно улучшается ор
ганизация дела, растет 
производительность тру
да горожан на покосах, 
повышается качество за
готовленного корма. В 
частности, за каждым 
из четырех наших зве
ньев, основанных, на гиб
ком разделении _ труда — 
косари, подборщики,
грузчики, — была закре
плена машина. Автома
шины отвозили зеленую 
массу, подвозили и отво
зили людей. А  ведь 
еще два - три года 
назад много времени ухо
дило на пешие переходы.

Очевидно, надо и даль
ше совершенствовать ор
ганизацию труда, устра
нять изъяны. Настоящие 
хозяева всегда заботи
лись о лугах: чистили их.

срезали кочки, убирали 
кустарник; выравнивали. 
Неудобья, на которые 
мы выезжаем не первый 
год, были относительно 
чисты. Теперь появился 
валежник, j ^ a  затяги
ваются кустами. Немно
го надо труда, чтобы 
привести все в порядок. 
Однако руки не доходят. 
А  вот если бы знали то
чно, что вновь приедем 
на то же место, могли бы 
поработать. И потери 
кормов уменьшились бы. 
Закрепиться бы постоян
но, например, в районе 
Милоновки (а это долж
ны сделать органы, ве
дающие шефством горо
да над селом), тогда бы 
куда ^льш е взяли кор
мов в перелесках и не 
лезли бы в лога у полей, 
где малопитательное бу- 
дылье.

Да и косить бывает 
больно в этих логах, ко
гда видишь, как вылета
ют из-под литовки тете
ревиные и прочие вы
водки, — понимаешь, что 
грабишь природу. И при
ходит мысль; «А  почему 
бы гщавучими заводами 
не брать больше кормов 
на севере?».

Приведя покосы в по
рядок, можно отказаться 
от кос и пустить малую 
механизацию. И не, толь
ко те мотокосилки, мото
блоки, выпускаемые про
мышленностью, о чем пи
шет Г. Михайлов. В На- 
рыме приходилось ви
деть средства малой ме- 
ханизагции, изготовлен- 
ньГе сельскими умельца

ми. Они выполняли все 
операции вплоть до сто
гометания. Изготовлены 
из частей описанной тех
ники, мотоциклов, мото
колясок. Может, в РАНО 
стоит приглядеться к это
му творчеству, отсюрать 
лучшие образцы и орга
низовать зональную или 
Областную выставку. А  
затем организовать про
изводство на основе луч
ших образцов.

Применение малой ме
ханизации на личных по
косах предполагает, ко
нечно, не индивидуаль
ный, а кооперативный 
труд, поскольку людям 
старшего поколения тру
дно справиться с манев
ренной малой техникой, 
а при кооперации» труда 
они всегда найдут себе 
место. Поэтому опыт 
Львовской области, о чем 
пишет Михайлов, заслу
живает внимания и под
держки. О|босфленяс1сть 
все больше проникает и 
в сельскую местность, а 
социализм ведь строй 
коллективистский. Нам 
думается, что создание 
кооперативных подсоб
ных хозяйств односель
чан в организационном 
плане— дело Советов на
родных депутатов, а их 
техншгеское оснащение 
—^дело РАНО. При этом 
очевидно, что все хозяй
ственные, советские ру
ководители должны ока- 
зьшать постоянную по
мощь личному подсобно
му хозяйству именно на 
коллективных началах. 
Заслуживает внимания 
опыт леспромхозов обла
сти, где организуют спе
циальные бригады для за
готовки кормов для хо
зяйств своих работников. 
Надеемся, что наши пре
дложения найдут отклик 
и поддержку.

А . АНДРЕЕВ,
Г. СТАРИКОВ, 

преподаватели Томско
го политехвическс|го 

института.
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С детских пет, со школьной скамьи, пристрастился Вася Гордуиов- 

екий 1изготовлять поделки из дерева. Минули годы, и теперь это уже
не мальчуган, а Василий Андреевич...

А  то увлечение, дюбовь к дереву, помогло и в выборе профессии: 
Василий Андреевич мастерски выполняет как плотницкие, так ,и 
столярные работы. Безотказность, добросовестность и все ^о же п р ^  
страстие к дереву — отличительн1.1е черты передового рабочего РСУ 
Каргасокского 'лесопромышленного комбината. пппжжчпе

Фото автора.

С В ЕТИ Т
«Ф А К Е Л »

ДЕТЯМ
Мы уже привыкли к 

тому, что в различных 
книжных магазинах го
рода проводят свои засе
дания книжные клз^бы. 
Это необходимо как для 
почитателей книги, так и 
для работников торговли, 
изучающих спрос, знако
мящихся со своими посе
тителями в неформаль
ной обстановке.

Но вот детские клубы 
пока редкость. Тем более 
приятно было мне побы
вать на заседании клуба 
юных книголюбов «Ф а
кел». Сюда, в уютный 
магазин № 12, что распо
ложен на Иркутском тра
кте, регулярно собирают
ся ребята из многих 
школ Октябрьского рай
она.

Заведующая магазином 
Людмила Николаевна 
Куц недавно пригласила 
в гости к ребятам Льва 
Федоровича Пичурина, 
писателя, профессора
Томского педагогического 
института. Известны его 
выступления в областной 
и центральной печати, 
его книги.

Лев Федорович — зани
мательный собеседник. 
Еще бы! Два года он ра
ботал в Афганистана со
ветником министра про
свещения и сейчас рас- 
сказьщал ребятам об 
этой стране. Об Афгани
стане не сражающемся-- 
Афганистане, который 
поднимается к новой жи
зни, который учится и 
занимается мирным тру
дом. Ребятам, конечно, 
было интересно узнать, 
как живут их афганские 
сверстники. О том, на
пример, что учебный год 
там начинается с 21 мар
та, о том, как не хва
тает в стране учебников, 
и о многом другом.

...И царила здесь особая 
атмосфера — атмосфара 
искренности, внимания и 
неподдального интереса. 

А. КОНОВАЛОВ.
г. Томск.

Просьба читателей

м ы  у ж  п о с т а р а е м с я . .
Наш. поселок связан с рай

центром дорогой, по кого- 
,рой зимой идут лесовозы. А  
весной и летом к нам на ма
шине не доберешься. Даже 
молако, которое надаива
ет наша ферма, летит по 
роздуху. Самолетами бидо
ны доставляют в соседние 
лесные поселки.

Мы считаем, ' что стыдно 
■орсу Ингузетского лес- 
-промхоза не иметь в Клюк- 
венке молочного магазина. 
Это облегчило бы реализа
цию свежего продукта сов
хозу. Да и лесникам боль- 
ще пить молочка развевре
дно? Пока наша ферма не
сет бЬльшие убытки из-за 
того, что некуда девать мо

локо весной и летом, и оно 
прокисает.

Конечно, надежные доро
ги проложить через болото 
трудно. Может быть, поэто- 
;му и начальник РАПО тов. 
.Лужбин ничего доброго нам 
не сулит на будущее. Вооб
ще он у нас редко бьшает. 
Кажется, будто это РАЛО 
только для одного совхоза 
■создано— «Белоярского», ко
торый у  Лужбина под бо
ком.

Все мы — члены клуба 
«Рекорд». Надаиваем зна- * 
чительно больше, чем по 
2.600 килограммов, в год. А 
в клуб могли бы попасть по 
условиям соревнования, ес
ли 6 надаивали всего 2.600. 
На этот год почти у всех

обязательство получить по 
3.000—3.300 килограммов, 
хотя непросто нам дается 
молоко. Кор.ма моем, ре
жем, запариваем, растаски
ваем вручную. Придем на 
работу, и негде даже пере- 
рдеться. Фб!рма-то приспо
собленная, была раньше во
ловней.

Конечно, есть кому и спа
сибо оказать. Взять хотя бы 
медиков. Местные врачи 
очень заботливые, привет- 
,ливые, все для нас делают. 
Что могут. В райцентре то
же по удостоверению членов 
(почетного клуба обслужи
вают нас вне очереди.

А как тепло чествовали 
нас в январе! Каждая дояр
ка получила торт с надпи

сью; «3.000». Многим живот
новодам вручили почетные 
грамоты райкома партии к 
райисполкома.

Но мы просим, чтобы орс 
Ингузетского леспромхоза, 
который нас снабжает, не 
обделял животноводов хо
рошими книгами, внима
тельнее относился к нашим 
заявкам. Конечно, раз нет 
овоего, совхозного, клуба, 
хотели бы чаще видеть ар
тистов хотя бы из райцент
ра. В прошлом-то году к нам 
даже из Томска наезжали...

От себя хотим сказать; 
Мы уж постараемся во воем. 
И коров раздоить, и сохра
нить теляток.

3. ОЧКАРЕВА, Л. ТА 
РАНЕНКО, Ф, ПРОСНЯК,
Л. БОРОВИКОВА, Н. ПЛЕ- 
СОВСКИХ—доярки, Т. КО- 
УЛЬ, М, ВИХРИСТЮК — 
те.лятницы совхоза «Клюк- 
венный».

В е р х н е к е т с к и й  р а й о н .

« . . .П о с т а в и м  пам ятник  в р а ч а м »
Это — строка из стихотво

рения врача Е. Арисенко, 
посвященного тем, кто в го
ды Великой Отечественной 
войны под огнем и бомбеж
кой в полевых медсанбатах 
и госпиталях спасал и вы
хаживал раненых бойцов. 
Нам, выпускникам Томско
го медицинского института 
1941 года, строки эти осо
бенно близки и понятны. 
Многие наши товарищи не 
вернулись с полей войны, и 
память о них священна для 
тех, кто уцелел.

Через двадцать пять лет 
после .окончания института

чем

мы впервые встретились в 
Томске. Съехались со всех 
концов страны. Организовал 
эту первую встречу (ньше 
уже, к глубокому сожале
нию, покойный) Игорь Кро
пании. На встрече мы реши
ли: просить руководство ме
дицинского института уста
новить памятник nornltoHM 
нашим товарищам и кол
легам, внести личные свои 
сбережения На сооружение 
памятника.

Потом мы встречались не 
раз, а становилось нас все 
меньше и меньше. Все так 
же шел разговор об увекове

чении памяти павших. 
Только ничего не менялось.

Мне доводилось разгова
ривать с врачами, окончив
шими институт 10—12 лет 
назад, и они разделяли мою 
горечь и недоумение. Ведь, 
учась еще на первом курсе 
ТМ'И, они вносили свои 
средства на строительство 
памятника. Говорила я об 
этом и с участницей Вели
кой Отечественной войны, 
!майором медицинской слу 
жбы в отставке Александ
рой Матвеевной Шварц, ко
торая сообщила мне; воп
рос этот обсуждался на засе

дании партийного комитета 
института, решен положи
тельно. С того момента про
шел еще год...

Горько проходить мимо 
главного корпуса нашего ин
ститута. Нет ни памятника 
погибшим врачам, нет даже 
мемориальной доски. Не
вольно вспоминаешь мону
менты, установленные в 
университетской роще и У 
политехнического институ
та. И становится еще обид
нее.

«...Поставим памятник 
врачам».

Е. СМИРНОВА, 
выпускница ТМИ 1941 
года, капитан медицин
ской службы в отставке.

Есть 
подумать Телефон-не роскошь

Известно, что в случае 
серьезного заболевания (ин
фаркта миокарда, инсульта) 
^льш ое значение приобре
тает фактор времени. Хоро
шо, если под рукой есть те
лефон. Шанс спасти боль
ного уменьшается в неско
лько раз, если аппарата нет 
не только у соседей, но и 
поблизости; пока на(^ешь, 
пока приедет «скорая»... 
Поэтому с полной уверен
ностью могу сказать, - что 
телефон—ие роскошь, а не
обходимая в быту вещь.

Не хотелось бы сгущать 
краски, но как вызвать вра
ча, пожарную команду, ми-> 
лицию, например, десяти 
тысячам человек, прожива
ющим в микрорайоне Сте
пановна? Квартирных теле
фонов здесь почти нет, как 
и общественных. До бли- 
Жсшшего аппарата — около 
километра. А  если несча
стье случится ночью или в 
непогоду, то, как правило, 
люди ждут до злгра. Осфен- 
но инвалиды войны и тру- 
flrS одинокие и престарелые.

Сложно с телефонизацией 
жилого фонда не только на 
Степановне — в новых мик
рорайонах. Люди ждут го
дами. Наверное, так нель
зя. Участницу Великой Оте
чественной войны Н. Ф. 
ильину, проживающую по 
улице 350-летия, по про
сьбе ТЭМЗа еще в 1972 
году ГТС внесла в описки 
на установку квартирного 
телефона. Прошло 15 лет, и 
что же? Ветерану сообщили; 
«Свободных номеров нет и в 
ближайшие годы не будет». 
Так что январское постано
вление ЦК КПСС «О работе 
Министерства связи СССР 
по улучшению обслужива
ния населения телефонами 
и другими тщажи связи» 
актуально и для нашего го
рода.

В соответствии со СНиПа- 
ми предусматривается стро
ительство АТС наряду с со
оружением жилья из расче
та один телефон на три се
мьи, а в конечном итоге — 
на каждую семью. А  како
во в нашем городе? Еще в

1964 году мне пришлось уча
ствовать в подготовке гене
рального плана развития 
Томска, который составлял
ся с учетом корректировки 
и реконструкции сложив
шейся застройки. По всему 
выходит, что телефониза
ция города уже должна при- 
 ̂близиться к нор.мативам 
(70—80 тысяч квартирных 
телефонов). А  что мы видим 
в телефонном справочнике? 
Чуть больше 20 тысяч. Не 
будем искать виновных: 
томичам от этого легче не 
станет.

Надо искать выход из 
создавшегося положения. 
Разумеется, строить новые 
АТС и не так, как сейчас: 
одну станцию—за пять лет. 
Может быть, есть смысл в 
том, чтобы каждый район 
Областного центра вместе с 
промышленными предприя
тиями, находящимися на их 
территориях, построил по 
одной АТС на 10—15 тьюяч 
номеров? А пока будут стро
ить, надо как можно боль
ше установить уличных те

лефонов. За счет чего?
В крупных учреждениях 

и на предприятиях целесо
образно оборудовать внутрен
ние коммутаторы, а освобо
дившиеся номера передать 
городу. Так, например, в 
Институте оптики атмосфе
ры СО АН СССР всего один 
городской телефон, установ
ленный в кабинете директо
ра, а лаборатории и отделы 
соединяются с городом че
рез коммутатор. Иная кар
тина в ТИАСУРе. Этот 
институт имеет 220 номеров 
городских телефонов, ТЛИ 
еще больше — 400. А  если 
взять гостиницу «Сибирь», 
то, кроме прочих служб, го
родской аппарат имеет да
же слесарь, в гостинице 
«Томск» — швейцар, во 
Дворце зрелищ и спорта — 
вахтер. В других учрежде
ниях и на предприятиях го
родские телефоны установ
лены на складах, в проход
ных...

Н. МОРГАЛЕВ, 
врач областной санэпид

станции.

Обзор писем

Спрашивайте-
о т ве ч ае м

Более двух тысяч писем прислали в 
адрес этого раздела газеты наши чи
татели в минувшем году. Опубликовано 
за это время более 500 писем и отве
тов. За неполные два месяца 1987 года 
число их достигло почти 400.

«Большую пользу приносят ваши публикации под руб
рикой «Спрашивайте — отвечаем». Читая ответы, мы 
находим для себя много нужной и интересной информа
ции, особенно по правовым вопросам», — написала в ре
дакцию жительница Колпашева В. И. Яковлева.

В справедливости этой оценки убеждаешься, бывая в 
командировках. Все чаще видишь аккуратно вырезан^ 
ные консультации и ответы, помещенные на самом вид- 
НО.М месте на стендах контор колхозов, совхозов, учреж
дений. Бережно хранят' их многие работники профсоюз
ных органов. Не секрет, что не так-то просто достать 
справочную литературу по всем вопросам трудового, жи
лищного и земельного права. В «Красном знамени» на 
попросы читателей отвечают опытные юристы, руково
дители ведомств; заведующие отделами облсовцрофа 
А. С. Баранов, М. С. Андреева, Г. А. Золотавина, А. Л, 
Крещенко и другие, юрисконсульт облисполкома Г. В. 
Кузьмин, председатель президиума коллегии^  ̂ адвокатов 
Н. В. Полковникова. Обстоятельно, с большой saMHTepej 
сованностью дают информацию начальники управлений 
облиспогакома. Томского горисполкома.

Все это хорошо. Но, анализируя характер писем за 
минувший год, нельзя не сказать и о том, что огорчает. 
Много авторов предпочитает остаться анонимными. Они 
либо пишут одно имя без фамилии, либо не называют 
своего , адреса, либо забывают написать свои инициалы. 
Как и все анонимное, эти послания не пользуются у нас 
уважением. Объяснимы, допустим, опасения автора, со
общающего криминальные факты. Но кого боятся те, 
кто задает порою самые невинные вопросы?.

Хуже всего, когда читатели не сообщают свой адрес. 
Редакция не может даже дать совет, куда и к кому сле
дует обратиться по интересующему вопросу. А  таких со
ветов приходится дгшать,- к сожалению, много.

Можно еще понять человека, прюживающего в отда
ленном селении области, когда он спрашивает, где отр'З- 
монтировать слуховой аппарат. Но чем объяснить пись
ма жителей Томска А. Н. Вершкова, опрашивающего, в 
каком фотоателье можно заказать фотографа на дом, 
или П. Т. Тананова, интересующегося, где заменить эле
мент у электросамовара?

В каждой почте подобные вопросы. А  ведь ответ очень 
легко получить без посредничества журналистов.

В целом почта рубрики «Опрашивайте—отвечаем» ста
новится разнообразнее, богаче, больше вопросов на об
щественно - политические темы, о перспективах разви
тия Томска и области, о явлениях природы, по правовым 
вопросам.

Ждем ваших писем, дорогие читатели.
С. ПОЗДНЯКОВА, 

заведующая общественной приемной редакции.

Приглашаем к профессии

Л Е С  ЗО ВЕТ М О ЛО Д Ы Х
Лес — живой и сложный организм. Человеку надо 

знать, по каким законам он развивается, чтобы правиль
но эксплуатировать, воспроизводить. Специалистов лес
ного хозяйства зовут лесными агрономами.

Готовят их институты и техникумы. В Западной Си
бири — Бийский лесхоз-техникум. Тысячи специалистов 
подготовил он с 30-х годов. Многие трудятся в Томской 
области.

Техникум принимает выпускников 8-х и 10-х классов 
по специальностям; лесное хозяйство, технология лесо
заготовок, технология деревообработки. Ждем вас, юные 
друзья леса! Л. МАЛКОВА,

преподаватель Бийского лесотехникума.

Семинар в заводском музее
в народном музее трудовой и боевой славы объедине

ния «Сибэлектромотор» прошел семинар культмассови
ков облсовпрофа. Участники семинара познакомились с 
историей объединения, развитием в коллективе моторо
строителей культурно - массовой работы. Здесь с пер
вых дней существования предприятия кружки самодея
тельности выступали в своем коллективе, выезжали в 
колхозы, в госпитали. Культурно - массовая работа от
ражена в экспозиции музея и в семи альбомах. Художе
ственный руководитель самодеяТельньк коллективов 
объединения Н. А.- Толстокорова поделилась опытом ра
боты. Сейчас на предприятии действуют сводный хор из 
200 человек, духовой оркестр. Большой популярностью 
пользуются самодеятельные коллективы зайода «Элект- 
роцентролит», акаде.мический хор заводоуправления, 
другие коллективы и исполнители.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

^ ^ Е ж д ' у н а р о д н а я ^  

^ ^ н я > о р м а ц и я

в п о р т Е т ы  Т А С С  с о о б щ а ю т

П У Т Ь

к  Б Е З Ъ Я Д Е Р Н О ^^У  

М И Р У

Международные отклики 
на московский форум

Мировая общественность продолжает широко об
суждать и комментировать итоги состоявшегося в 
Москве международного форума «За безъядерный 
мир, за выживание человечества», речь Генераль
ного секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачета на встре
че с участниками форума. Видные политические и 
общественные деятели, органы печати подчеркива
ют, что форум, явившийся крупным международ
ным событием, будет содействовать развитию об
щественного движения за безъядерный мир. Отме
чается, что в речи советского руководителя изло
жена целостная концепция демилитаризации мира, 
включающая в первую очередь ликвидацию ору
жия массового истребления. i

БУДАПЕШТ, Смелый, подлинно новато(рский 
подход к решению хчюбальных вопросов войны и 
мира — вот что характеризует речь Генерального 
секретаря ЦК КПСС, которая произвела отромное 
впечатление во всем мире, пишет «Непсабсцщхаг». 
Главные цели СССР — совершенствовать социа
лизм, углз^ять  демократию, а для этого советско
му народу необходим прочный мир — такой мир, 
в котором будет меньше оружия и больше безопас
ности.

ПРАГА. Важнейший результат состоявшегося в 
Москве форума — в том, что его участники, не
смотря. на различие взглядов, пришли к единому 
вьшоду: необходимо предотвратить ядерный конф
ликт, который неминуемо привел бы к гибели че
ловечества, пишет «Руде право». Это — реальный 
вклад в активизацию движения сторонников мира, 
в укрепление его единства. Форум в Москве — ва
жный шаг на пути к утверждению подлинного гу
манизма, который всеми средствами отстаивает 
неотъемлемое право человека — его право на мир, 
на мирную жизнь.

ВАШИНГТОН. На просьбы корреспондентов со
общить о реакции госдепартамента на речь М. С. 
Горбачева представитель госдепартамента заявил: 
«Мы изучаем его высказывания с интересом». Ут
верждая, что Вашингтон готов «укреплять уже до
стигнутый Советским Союзом и Соединенными 
Штатами прогресс», представитель госдепа вместе 
с тем заявил, что США «считают полностью оправ
данным» так назьгваемое «расширительное толко
вание» Договора по ПРО, направленное, как изве
стно, на фактический слом договора и обоснование 
развертывания первого эшелона СОИ.

БОНН. Председатель фракции СДПГ в бундеста
ге Г. - Й. Фогель заявил, что происходящие в Со
ветском Союзе преобразования имеют огромное 
значение и далеко идущие политические последст
вия. Выступая на заседании фракции СДПГ, он 
указал, что ньшепший курс развития Советского 
Союза отвечает интересам Западной Европы, в том 
числе интересгш ФРГ. Лидер парламентской фрак
ции СДПГ высказался за расширение экономичес
кого, научного и культурного сотрудничества с Со
ветским Союзом, за использование возможностей, 
открываюггщхся в области разоружения и контроля 
над вооружениями.

%лен правления и президиума СДПГ, депутат 
бундестага Э. Бар, принимавший участие в мос
ковском форуме, обратился к канцлеру ФРГ Г. Ко
лю с призывом провести аналогичное мероприятие 
в ФРГ. В интервью радиостанции «Дойчландфунк» 
Он высказался за прогресс в деле разоружения, за 
проведение политики, цредусматривающей созда
ние систе.мы коллективной безопасности.

ПАРИЖ. Советское руководство продолжает ид
ти вперед, объясняя, что для Советского Союза 
нет iffloro пути, пишет «Монд». Выступая на фо
руме в Москве, М. С. Горбачев говорил с особой 
убежденностью, указав, что международная поли
тика СССР более чем когда-либо определяется его 
внутренней политикой. Большое место, уделенное 
советским руководителем опасностям гонки воору
жений как в космосе, так и на Земле, свидетель
ствует о первостепенном значении, которое он уде
ляет этой проблеме. Как бы то ни было, полити
ческий подход был определед с четкостью и ясно
стью. Пора отказаться от того, чтобы видеть в по
литике Москвы лишь пропагандистский маневр.

РИМ. Советский руководитель, отмечает на стра
ницах «Унита» член ЦК ИКП Дж. Боффа, отстаи
вает новый способ мышления в международных 
делах, и именно это стало доминирующей темой в 
его речи на форуме в Москве. Московский форум, 
на котором собрались люди, отражаюпще различ
ные направления мирового общественного мнения, 
стал беспрецедентным событием. На международ
ной повестке дня стоят ньше слишком важные для 
челсвечества проблемы, чтобы возложить весь груз 
их решения исключительно на советское и амери
канское правительотва. Важна мобилизация всего 
мирового общественного мнения.

КАИР. Газета « Аль-Ахбар» пишет: М. С. Горба
чев убедительно доказал заинтересованность со
ветского народа, осуществляющего широкомасшта
бные коренные преобразования в жизни сграны, в 
сохранении прочного мира и избавлении человече
ства от угрозы ядерной катастрофы. Советский 
Союз оставляет открытой дверь для переговоров 
с США о прекращении гонки вооружений и запре
щении ядерных испытаний. СССР призывает к ли
квидации очагов региональной напряженности, 
угрожающих всеобщему миру, к искоренению при
чин терроризма и осуждает государственный тер
роризм как наиболее опасную форму этого отвра
тительного явления.
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По страницам 
оперной 

классики»
Так назвали Томский 

симфонический оркестр 
под управлением Илмара 
Лапиньша и народный 
артист СССР Артур Эй- 
зен программу концерта,' 
состоявшегося в орган
ном зале филармонии.

...Зал замер. В полной 
тишине запела виолон
чель под аккомпанемент 
арфы. Затем полились 
звуки известного всем 
русского романса «Гори, 
гори, моя звезда». Свое- 
обгаэной «премьерой» 
этого сочинения (аран- 
жиповку по npoci^e во
калиста сделали солисты 
оркестра — заслуженный 
артист РСФСР В. Макси
мов и Е. Лаптева), ис
полненного на «бис», за
кончил свои выступле
ния в Томске солист 
Большого театра Союза 
ССР народный артист 
СССР Артур Эйзен. А  
любители музыки, гото
вые слушать еще и еще, 
долго аплодировали за
мечательному мастеру 
оперной сцены.

В свой нынешний при- 
■еэд выдающ)ийся иопол- 
нитель начал гастроли с 
концертов Е районах об
ласти. Вместе с Томским 
симфоническим оркест
ром и его главным ди
рижером Илмаром Ла- 
пиньшем Артур Эйзен 
выступил в селе Ново- 
кускове, в Асинсвской 
музыкальной школе. И 
хотя с сожалением при
ходится признаться, что 
слушателей было мень
ше, чем можно бьшо 
ожидать (в отличие от 
полных залов детской 
программы), восхи1щен- 
ные глаза присутствую
щих в зале; их ^агцдар- 
ные аплодисменты арти
сту и оркестру говорили 
о том, что искусство ис
полнителей нашло от
клик в сердцах слушате
лей. Пожелание было од
но; «Приезжайте чаще». 
1И|стинны!е Л1с|би(гели 
классической музыки 
есть везде.

Органный зал област
ной филармонии собрал 
на заключительный кон
церт певца настоящих 
ценителей оперной и 
симфонической музыки. 
Это была встреча не 
только с любимыми про
изведениями, но и с их 
талантливым 1'гнтерпре- 
татором. Разносбраэньцм 
в подаче вокального ма
териала, по-актерски не
ожиданным был Артур 
Эйзен в исполняемых 
фрагментах: то жесто
кий и властный Филипп 
из «Дон Карлоса» Дж. 
Верди, то изврротливый 
клеветник Дон Базилио 
из «Севильского цирюль
ника» ДА. Россини, то 
Мефистофель, Обрекаю
щий «весь род людской» 
на зло и кровопролития. 
С особым вниманием вос
принимали слушатели ге
роев русских опер — лу
кавого и доброго мель
ника из «Русалки» 
А. Даргомыжского, ва
ряжского гостя из ска
зания Н. Римского-Кор
сакова «Садко». Но ис
тинным откровением для 
всех присутствующих 
стал образ Ивана Сусани
на из бессмертной оперы 
М. Глинки. Еще только 
слышатся оркестровое 
вступление и первые 
фразы арии — «Чуют 
правду!», а уже видишь 
на сцене умудренного 
жизнью, верного Родине 
костромского крестьяни
на, которому и смерть не 
страшна, лишь бы спа
сен был русский народ.

Органичной частью 
программы стали симфо
нические фрагменты из 
опер Дж. Верди, Ш. Гу
но, П. Чайковского, про
звучавшие в исполнении 
оркестра под управлени
ем Илмара Лапиньша.

т. п у сть га н ы х ,
музыковед.
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Молодцы, студенты!

ПРАЗДНИК С П О РТ! В СЕЛЕ
На самом людном месте— 

рядом со столовой — в селе 
Корнилове появилось кра
сочное объявление: «На
центральной усадьбе совхо
за состоятся показательные 
выступления спортсменов 
ДОСААФ Томского инже
нерно - строительного ин
ститута и  ̂ подросткового 
клуба «Фрегат». Начало — 
в 11 часов». Поэтому, когда 
группа мотоциклистов подъ
езжала к селу, ее уже встре
чали. Особенно радовались 
мальчишки. Еще бы! Где 
еще увидишь, какие горки 
с ходу «берут машины».

После митинга начался 
праздник, посвященный Со
ветской Армии и Военно- 
Морскому Флоту. Сначала 
всем показалось, что само
лет, долго круживший над 
селом, выбросил в небо кро
шечных куколок. Спустя 
мгновение стало заметно, 
что они живые. Словно яр
кие цветы, распускались па
рашюты — спортсмены ин
ститута выбрали местом для 
посадки небольшой пруд в 
двухстах метрах " от ДрЛ1а 
культуры.

Не успели еще они уло
жить свои парашюты, как 
в небо взвились два самоле
та, а точнее, их модели, из
готовленные студентами 
ТИСИ. И завязался самый 
настоящий воздушный бой. 
Цель каждого «пилота», сто
ящего на земле, была такой, 
чтобы винтом двигателя мо
дели обрезать ленточку, 
мчащуюся за моделью

«противника». Когда кон
чился запас горючего, оба 
самолетика спланировали на 
полянку.

Взревев моторами, устре
мились вперед картинги. 
Юные техники из клуба 
«Фрегат» охотно объясняли 
собравшимся вокруг них 
ребятам принцип работы, 
устройство небольших, но 
быстрых и красивых ма
шин.

...Найти «лису», ловко 
огрятавшуюся где-то совсем 
неподалеку, было делом не
простым. Тем более если 
учесть, что радиопеленгатор 
ты держишь первый раз в 
жизни. Но с помощью Люд
милы Прилуцкой, тренера

клуба «Пеленг» объедине
ния «Химстрой», и школьни
ков Вали Гоголевой, Алек
сея Копылова и Андрея 
Бочарсша местные мальчи
шки научились определять, 
где спрятана «радиолиса».

Порадовали студенты ма
леньких сельских жителей 
и передвижным стрелковым 
тиром.

В заключение спортивно
го праздника в Доме куль
туры будущие инженеры- 
строители дали концерт ху- 
донвественной самодеятель
ности.

В. ВЛАДИМИРОВ.

НА СНИМКАХ автора; 
моменты праздника.

в ПОЧРДРЛБНИЧ—ДБНЬ 
с о в е т с к о й  а р м и и  ИВО- 
БННО - МОРСКОГО ФЛО
ТА. Под знаком этой даты 
.—многие встречи выходных 
дней.

Празднику защитников 
Родины посвящены меро
приятия в Домах. культуры 
и клубах о|^астного цент
ра. Молодежный вечер «На 
страже мира и труда» — со
стоится в субботу, в _20,00, 
во Дворце культуры «Аван
гард». В этот же день в ДК 
производственного объеди
нения «Сибкабель», в 18.00, 
состоится обсуждение книг 
советских писателей на воен
ную тематику. Чествование 
молояьпс воинов запаса со
стоится в воскресенье, в 
20.00, во Дворце культуры и 
техники подшипникового 
завода. Тематический вечер 
«А  ну-ка, парни!» пройдет 
воскресным вечером в ДК 
jarfeKTpoMexaHHHecKOro за
вода. а в субботу, в 14.00, 
здесь состоится «голубой 
огонек» клуба ветеранов. Те- 
.матический вечер «Непобе
димая и легендарная» — в 
субботу, в 15.00.—в ДК за
вода резиновой обуви. 
Встречи, посвященные пра-

здни'ч'у, пройл.ут также в 
субботу, в 16,00 и 17.00, в 
ДК ГРЭС-П.

Из встреч, которые про
водятся для ребят, интерес
на встреча в ДК ТПИ с 
воинами, вернувшимися из 
Афганистана. Она состоится 
в 18.00, в воскресенье. А  
вэскрееным днем, в 12.00, 
ДК ГРЭС-П приглашает ре
бят на утренник «Мы вспо
минаем солдата».

* * *

В субботу гогюдское бюро 
путешествий и экскурсий 
приглашает томичей и гос
тей города на экскурсию, 
посвященную Герою Совет
ского Союза Ивану Черных.

лыжных гонск на кубок 
имени 79-й гвардейской ди
визии (Академгородок, в 
субботу — с 14.00, в воскре
сенье — с 11.00).

* ♦ ♦
С 10 утра до 22 часов оба 

дня в городском саду ра
ботает павильон игровых ав
томатов. С 12.00 — катание 
на лошадях.

« * *

Встречи, посвященные 
Дню Советской Армии иВо- 
енно-Мог'Ско|Ло Флота, про
водят в воскресенье филиа
лы центральной городской 
библиотеки; № 6 (Мокру
шина, 7) — в 18.00, № и
(Никитина, 17-а) — в 12.00 
и № 12 (Мичурина, 81) — в' 
12.00.

Как всегда, в выходные 
дни много спортивных ме
роприятий. Наиболее инте
ресные: городской финал

В субботу, в 17.00; у Двор
ца зрелищ и спорта будет 
дан старт военизированной 
.эстафете. Здесь же состоят
ся соревнования по военно- 
прикладным видам спорта. 
А  в воскресенье, в 13.00. в 
опогтсомплеюсе «Томь» нач
нутся соревнования по воен
но-прикладным видам спор
та между сборными коман
дами школ районов област
ного центра.

♦ * •
В субботу и в воскресе

нье, с 9.00 до 17.00, рабо
тают автобусные маршру
ты выходного дня; Березо
вая Роща—^Сосновый Бор,
площадь Южная — лыжная 
база «ГГрокатразнобыта» и 
проллейРусное депо (я кон
це пр. Фрунзе) — Академ
городок.

iiiiiiim inim im iiiiiiiiiiiiiiiiiiiin iiiiiiiim iiiiiiiiiim m m iim iiiiiim iniiim iiiiim iiiinm iiii

Телевидение

Сегодня — облачно с про
яснениями, временами сла
бый снег, слабые метели, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура 5—10, по северо-восто
ку 12—17. в Томске 5—7 гра
дусов мороза, на дорогах 
гололедица.

21 и 22 февраля — облач
но с прояснениями, преиму
щественно без осадков, 
ветер северо - западный, 5 

' —10 .метров в секунду, тем
пература ночью 17—22, ме
стами 32, днем 21-го 10—15, 
местами 20, 22-го днем 7— 12, 
местами 17 градусов .мороза.

ПЯТНИЦА, 20 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя 3apHAK;i

7.10 — Мультфильм, 7.30 —
«Время». 8.15 — «Мир и моло
дежь». 8.50 — «При открытых 
дверях». 1-я и 2-я серии. 11.00 
— «Делай с нами, делай, как 
мы. делай лучше нас». 12.00— 
Новости.

С 12.05 до 16,00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

Герои С. Михалкова на экране, 
«Сомбреро». Художественный 
фильм. 17.25 — Русская речь. 
17.55 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.30 — «Если хо
чешь быть здоров». 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.00 
«Одинокий, грустный само
вар» Мультфильм. 19.15 —
«Резонанс». За безопасность в 
Азии и бассейне Тихого океа
на. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Он, она и дети». Премьера 
художественного телефильма. 
22.50 — «Сегодня в мире». 
23.00 — «Пестрый котел». Эст
радная пяре.дача из ГДР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.1.5 - «Я шагаю в завт
ра». Д'жументальный фильм. 
8..35. 0.35 — История. 4-й

класс. 9.05 — Музыка И. О. 
Дунаевского 10.05 — Учащим
ся СПТУ. Обществоведение. 
10.35, 11,40 — История. 7-й 
класс. 11.05 — «Мамина шко
ла». 12.10 — «Лишь веруя
серцце.м в победу...» 12.55 —
Русское искусство начала XX 
века. 13.50 — Новости.

С 13.55 до 16.55'— перерыв.
16.55 — Чемпионат мира по 

лыжному спорту. 20 км. Жен
щины, 18.45 — Телефильм.

ТОМСК
19.00 — «События недели». 

19.20 — «ГАИ; новые прав-дла 
движения». 19.25 — «Хозяй
ским глазом».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Край родной». Те
лежурнал.

МОСКВА
21.00 — «Воемя». 2135 —

«Фестивали... Конкурсы... Кон
церты...»

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — «Сельский час» 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши'» 20.15 — «Из СОКРО
ВИЩНИЦЫ мировой музыкаль
ной культуры».

Т е а т р
ДРАМЫ

21 февраля. «Птицы нашей 
молодости» — 19

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

21. 22 февраля. Симфониче
ский концерт — 19-30.

КУКОЛ
20 февраля. «Стойкий оло

вянный солдатик» — 11. «Был 
я очень небольшой» — 19.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

2Й февраля. Эстрадная_ прог
рамма «ПРИБА1РИБАЛТИИСКИЕ ВЕ
ЧЕРА» с участием ансамблей 
«Опус» и «Парафраз» — 18,
21 .

К и н о

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

20 февраля. «Ягуар» — 10, 
12, 14, 18-10. 20, 21-50. Кино
лекторий «Приглашение и раз-

Понедельннк, S 3  февраля
ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ АРМИИ 

И ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

Утренняя зарядка, мультфильм, му 
зыка. 7.30 ~  «Время». 8.15 — К Дню 
Советской Армии и Военно-Морского 
Флота. Документальные фильмы. 9.05 — 
Концерт. 9.35 — «Сомбреро». Художест
венный фильм. 10.40 — «Победители». 
11.25 — И. Стадннж «Белая палатка». 
Фильм-спектакль. 13.10 — Поет заслу 
женный артист УССР Д. Иванов. 13.35— 
«Непобедимая и легендарная». Поэтиче- 
ская композиция. 14.05 — Русская речь
14.35 — «Уроки истории». Тележурнал. 
15.20 — Концерт. 15.40 — Защита Ро
дины — священный долг советского че
ловека. 16.05 — «Впервые на экране 
ЦТ». «По волчьему следу». Художест
венный фильм. 17.35 — Новости. 17.50
— «Отзовитесь, горнисты!» 18.20 —
«Сегодня — День Советской Армии и 
Военно-Морского Флота». Выступление 
заместителя министра обороны СССР— 
главного инспектора, Героя Советского 
Союза, Героя Социалистического Труда, 
генерала армии И. М, Третьяка. 18.35 — 
«Университет сельскохозяйственных 
знаний». 19.20 — «Сегодня В мире».
19.35 — «Впервые ■ на экране ЦТ».
«Правда лейтенанта Климова». Художе
ственный фильм. 21.00 — «Время».
21.35 — Концерт. 23.10 — «Сегодня в 
мире». 23.20 — «По пушкинским ме
стам Подмосковья».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Воз
вращение». Научно-популярный фильм,' 
8.35, 9.35 — Лирика М. Ю. Лермонтова. 
8-й класс. 9.05 — Советская монумен
тальная и портретная скульптура. 10.05
— Учащимся СПТУ. Основы информати
ки и вычислительной техники. 10,35, 
11.50 — Музыка. 5-й класс. 11.05 —
«У нчверситет сельскохозяйственных 
знаний». 12.20 — «Жили-были старик 
со старухой». Художественный фильм. 
14;10 — Новости. 14.15 — «Военное дет
ство». По страницам произведений 
В, Пановой.

С 15.10 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — «Вечер фортепьян

ной музыки». Играет заслуженная ар
тистка РСФСР Е. Мурина. 4 9 00 —
«День области». 19.15 — «Поезд .здо
ровья приглашает в Горную Шорию». 
19,40 — «Художник Угаров». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
ма.лыши!».

ТОМСК. 20.15 — Специальный выпуск 
программы «События. Встречи. Мнения». 
20.45 — Дoкvмeнтaльный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
В. Коновалов. Д. Асанова «Дети раздо
ров». Телеспектакль из цикла «Какие 
мы7». 22.50 — «Михаил Сомов». Хрони
ка спасательной экспедиции. Докумен
тальный фильм,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА 18.00
— Новости. 18.10 — Б. Диев «У разъез
да Дубосеково». 18.30 — Всемирные
зимние студенческие игры. Горнолыж
ный спорт. 19.00 — «С.лужу Советскому 
Союзу». 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!». 20.15 — Международная пано
рама.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВНЗНПННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

С 11.55 до 16.00 — перерыв.
16.00 - Говорят делегаты XVIII съез

да профсоюзов СССР. 16.15 — Герои 
С. Михалкова на экране. «Потерянная 
<1>отография»'. 17.25 — В.-А. Моцарт.
Концерт. 17.50 — «Агропром: сегодня и 
•завтра». 18.35 — Говорят делегаты 
XVIII съезда профсоюзов СССР. 18.45— 
«Сегодня в мире». 19.00 — «Если хо
чешь быть здоров». 19.20 — Кинопано
рама. 21.00 — «Время». 21.30 — На фе
стивале итальянской песни в Сан-Ремо. 
22.30 — «Они рисуют Афганистан». 
23.10 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Теле
фильм. 8.35, 9.35 — К. Г. Паустовский 
«Мещерская сторона». 4-й класс. 9.05, 
14,20 — Английский язык. 1-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся СПТУ. Обще
ствоведение. 10.35, 11.35 — Музыка. 4-й 
класс. 11.05 — «Наш сад». 12.10 — «От 
Буга до Вислы». Художественный фильм 
с субтитрами. 14.50 — Новости.

С 14.55 до 17.20 — перерыв.
ТОМСК. 17.20 — «За 26 процентов в

первом квартале». 
МОСКВА. 18.00

Вторник, S 4  февраля

16.00 Новости, 16.15 — «Автограф». 
17.45 — «Наука и жизнь». 18.30 —
«Мир и молодежь». 19.05 — «Сегодня в 
мире». 19,20 — Говорят делегаты XVIII 
съезда профсоюзов СССР. 19.30 — Фут
бол. Матч за суперкубок, «Стяуа» (Буха
рест) — «Динамо» (Киев). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Премьера документально
го фильма «Генералы». Фильм 1-й. 23.00
— Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МЦСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальные фильмы. 8.35, 9.35 — Гео
графия. 7-й класс. 9.05, 13.05 — Немец
кий язык. 2-й год обучения, 10.05 —
Учаш.имсч СПТУ. Этика и психология 
семейной жизни. 10.35. 11.40 — Музыка. 
7-й класс. 11,05 — «Шахматная школа». 
12.10 — Научно-популярный фильм, 
12.35. 13.35 — Физика. 9-й класс. 14.05
— Новости, 14.10 — «Дом, который по
строил МЖК». Документальный фильм.

С 15.40 до 17.20 — перерыв.
ТОМСК. 17.20 — «Для вас, ребята!» 

«Небывальщина». Те.лефильм-сказка, 
МОСКВА. 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — «Вечер скрипичной 

музыки». Играет лауреат международно
го конкурса И. Ка.лер. 19,00 — «День 
области». 19.15 — «Впереди .— «Томск- 
ЖИ.ПСТ1Р0Й». Экономическое обозрение. ■ 

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — «На контроле — от
стающие фермы». 20.40 — «Лукоморье». 
Телефильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Мерный принц». Художественный 
ф'ильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — «Трезвость — нор
ма жизни». 18.40 — «Из сокровищницы 
мировой музыкальной культуры». 19.15
— Выездная приемная прогоаммы «Для 
всех и для каждого» на ВДНХ СССР. 
19.50 — «И снова вместе». Документаль
ный фильм. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!». 20.15 — «Испытай себя». 
Передача из цикла «Здоровье».

---------- — Новости,
ТОМСК. 18.15 — Дни культуры Том

ска в Кожевниковском районе. 18.35 — 
«Разрешите побеспокоить. .». Те.левнзион- 
ный сатирический журнал. 19.00 — «Со
бытия недели». 19.20 ^  «Прошу слова».

МОСКВА, 20.05 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.20 — Продолжение моло
дежной программы.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
Композитор — А. П. Бородин. 22.45 — 
Спортивная программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
— Новости. 18.15 — Документальный 
фильм. 18.25 — Телеочерк. 20.05 —
«Спокойной ночи, малыши!». 20.20 —
Баскетбол. Кубок европейских чемпио
нов, «Жальгирис» — «Трейсер Филипс» 
(Италия).

Суббота, S 8  февраля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 
— Утренняя зарядка, музыка, мульт
фильм. 7.30 — «Время». 8.15 — «Правда 
лейтенанта Климова». Художественный 
фильм. 9,40 — «По Москве». Киноэтюд. 
9.50 — Песни и танцы народов СССР.
10.20 — Новости.

С 10.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Пере

стройка: опыт и проблемы». Докумен
тальные фильмы. 16.55 — «Мамина
школа». 17.25 — «Дни и ночи Кувейта», 
Кинообозрение. 18.10 — Мультфильм.
18.20 — «Если хочешь быть здоров».
18.35 — «Сегодня в мире», 18.50 —
«Ускорение». 19.20 — К юбилею Вели
кого Октября. «Истории немеркнущие 
строки». «Встречный». Художественный

Четверг, S 6  февраля

фильм («Росфильм», 1932 г.). 21.00 —
». 21,35«Время». 21,35 — «По концертам фести- 

ва.ля». С участием народного артиста 
СССР С. Рихтера. 23.00 — Научно-попу
лярный фильм. 23.10 — «Сегодня в ми‘ 
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Горо
жане на земле». Документальный 
фильм. 8.35, 9.35 — История. 10-й
класс. 9.05. 13.55 — Французский язык. 
2-й год обучения. 10.45, 11.40 — Исто
рия. 6-й класс. 11.10 — Русская речь. 
12.05 — «Дети раздоров». Телеспектакль. 
13.25 — Л. Н. Толстой «Война ц мир». 
9-й класс. 14.25 — Новости. 14.30 —
Э. Сетон - Томпсон. Рассказы о живот
ных.

С 15.15 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «По родной стране». 

Кинопрограмма. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Почта. Новости — с опо
зданием». 19,45 — Документальный
фильм.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 ,— «Коллективный под
ряд». Что нового в ДСК7» 20.45 — Кино- 
журнал,

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Дорогой мой человек». Художествен
ный фильм («Ленфильм»), 1958 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — «...До шестнадцати 
и старше». 19.00 — Ритмическая гим
настика, 19.30 — Всемирные зимние 
студенческие игры. Горнолыжный 
спорт. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!». 20.15 — «400 лет спустя». Теле
фильм. 20.30 — «Музыкальный киоск».

Среда, S 5  февраля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка, мультфильм, му
зыка. 7,30 — «Время». 8.15 .— Концерт. 
8.45 — «Отзовитесь, горнисты!» 9.15 — 
Концерт русской песни и романса. 9.45
— «Профессия по сердцу». Докумен
тальный фильм. 10.15 — «По волчьему 
следу». Художественный фильм. 11.45— 
Говорят делегаты XVIII съезда профсою
зов СССР.

С 11.55 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16,15 — Народные 

мелодии. 16.30 — Современный мир и 
рабочее движение. 17.00 — «Николай 
Бауман». Документальный фильм. 17.10
— «...До шестнадцати и старше». 17.55
— «Сегодня в мире». ШЛО — Мульт
фильм. 18.25 «За словом — дело», 18.55
— «Причастность». Премьера докумен
тального фильма о лечении алкоголиз
ма. 19.15 — Говорят делегаты XVIII 
съезда профсоюзов СССР. 19.25 — «Ста
жер». Художественный фильм. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Генералы». Фильм 
2-й, 23.20 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. К),ОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика, 8.15 — Науч
но-популярный фильм, 8.35. 9.35 — Об
щая биология. 10-й класс. 9.05, 13.20 — 
Испанский язык. 2-й год обучения. 
10.05 — Советская поэзия. 10.35, 11.45
— Зоология. 7-й класс. 11.00 — Совет
ское изобразительное искусство. 12.10— 
Программа Казанской студии телевиде
ния 13.50 — Основы информатики и 
вычислительной техники. 10-й класс, 
14,20 — Новости. 14.25 — «Черный 
принц». Художественный фильм.

С 16.00 до 18.00 1— перерыв.
1Р.0О — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Рубеж» — город

ская военно - спортивная игра. 19.00 — 
«День области». 19.16 — Почта «Елиного 
политлня». Продолжение разговора о 
здравоохранении.

МОСКВА. 20.15 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.30 — «Сегодня на важней
ших стройках», ТЭЦ-3 — ударный объ
ект.

МОСКВА. 21,00 — «Время*. 21.35 —
«Нежный возраст». Художественный 
фильм, 23.00 — Чемпионат СССР по 
хоккею. ЦСКА —. «Спартак»,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — «Сельский час»
19.15 — «Клуб путешественников». 20.15 
«Спокойной ночи, малыши!». 20.30 —
«Содружество».

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка, мультфильм, му
зыка. 7.30 — «Время». 8,15 — «Любовь 
наша. Родина». Песни на стихи Л. Кон- 
дырева. 8.40 — «АБВГДейка*. 9.10—«Па
литра». Тележурнал. 9.55 — Говорят 
делегаты XVlII съезда профсоюзов 
СССР. 10.05 — Документальный фильм. 
10.25 ,— Второй Всесоюзный фестиваль 
народного творчества. 10.55 — «Содру
жество». 11.25 — «Для всех и для каж
дого». 11.55 — «СегСдня в мире». 12.10
— «Живая природа». Тележурнал. 13,30
— «Истории немеркнущие строки». 
«Романтики» («Союздетфильм», 1941 г.).
14.30 — «Спутник телезрителя». 15,00 —
«Разговор по существу». «Какие мы 
хозяева?» Телеперекличка. 16.30. — Кон
церт для делегатов XVIII съезда проф
союзов СССР. 18.30 — «9-я студия».
19.30 — «Ну, погоди!». Мультфильм. 
19.45 — Говорят делегаты XVIII съезда 
профсоюзов СССР. 19.55 — «К рассле
дованию приступить». Премьера худо
жественного телефильма. 1-я серия — 
«Версия». 21.00 — «Время». 21.35 — На 
фестивале итальянской песни в Сан- 
Ремо. 23.00 — Новости. 23.05 — Премь
ера фильма-балета. «Девять танго и 
Бах».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 
Утренняя гимнастика. 820—«По реке 
Уралу». Телефильм. 8.30—Ритмическая 
гимнастика. 9.00 — «Утренняя почта».
9.30 — К. Федин. «Страницы творчест
ва». 10.40 — «Частная жизнь». Художе
ственный фильм с субтитрами. 12,20 — 
«Григол Абашидзе». Документальный 
фильм. 12.40 — «Радость — эго песня». 
Фильм-концерт. 13.30 — Встреча с ди
ректором Государственного муЗея-запо- 
ведника А. С. Пушнина в Михайлов
ском С. С. Гейченко в Концертной сту
дии Останкино. 15.15 — «Тетя Маруся». 
Художественный телефильм, l-fi и 2-я 
серии. 17.25 — Мультфильм. 17.40 —
«Здоровье». 18.25 — Творческий вечер 
поэта Т. Виеру. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!». 20.15 — Всемирные зим
ние студенческие игры. Лыжный спорт. 
Прыжки с трамплина. 20.45 — Научно- 
популярный фильм. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Служа Отечеству», Художест
венный фильм.

Воскресенье, 1 марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

— Утренняя зарядка, мультфильм, му
зыка. 7.30 — «Время»,'8.15 —, Ритмиче
ская гимнастика. 9.00 — 9-й тираж 
«Спортлото». 9.15 — «Будильник». 9.45 

«Служу Советскому Союзу». 10.45 —_ _ __
«Утренняя почта». 11Л5 — Киноафиша 
12.Q0 — Говорят делегаты XVIII съезда 
профсоюзов СССР. 12.15 — «Музыкаль
ный киоск». 12.45 — «Сельский час». 
13.45 — «Здоровье». 14.30 — «Товарищ 
песня». 15.00—«Это вы можете». 15.45 
— «Человек. Земля. Вселенная». 16.15 — 
«В гостях у сказки». «Пока бьют часы» 
Художественный фильм. ,17.40 — «При
звание». 18.10—Международная пано
рама. 18.55 -4 Размышления над пись
мами телезрителей ленинградского учи
теля литературы Е. Н. Ильина, 19.55 — 
«К расследованию приступить». 2-я се- 
рия._21.00 — «Время». 21.35 —̂ Концерт

Ричевской и ансамбля «Спиритуэ;?». 
(ЧССР), 22.15 — Вас приглашают масте-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 
- Утренняя зарядка, мультфильм, «му
зыка. 7.30 — «Время». 8.20 — «Новый

Пятница, 2 * 7  февраля
Гулливер», Художественный фильм. 9.25 
Концерт, 9.55 — «Если тебе доверили».

Телефильм. 10.15 — Документальный 
фильм. 10.50 — Воспоминания о Пав
ловске. 11.20 — Новости.

t  11.25 до 16.00 — перерыв.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 
— Утренняя зарядка, мультфильм, му
зыка, 7.30 — «Время». 8.15 — «Ста
жер». Художественный фильм. 9.45 —
«Мир и молодежь». 10.20 — «Автограф». 
11.45 — Говорят делегаты XVIII 
профсоюзов СССР.

съезда

ра_ фигурного катания. 23.25—Новости 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00

— «Иа зарядку, становись!» 8.20 —
«Здравствуйте, Гульнара Рахимовна!». 
Художественный телефильм. 9.25 —
«Песни страны Наири». Передача из
Еревана. 9.55 — Русская речь. 10.25 _
Концерт. 10.55 — Программа Ленин
градской студии телевидения. 12 15 — 
Мировая художественная литература. 
А. С. Пушкин «Евгений Онегин». 13.15
— КВН-87. Встреча за выход в полу
финал. 15.15 — «Тео Адам приглашает».
16.30 — «Мир и молодежь» 17.05 _
Всемирные зимние студенческие игры 
Горнолыжный спорт. 17.35 — Докумен- 
■га.льный фильм. 17.55 — Мультфильмы
18.30 — «Художник Борис Щербаков»
Научно - популярный фильм. 18.50 —
«Победители». Встреча военных меди
ков. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!». 20.15 — «Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культуры». ТГ Стоа- 
винскнй. 21.00 — «Время». 21.35 — «На 
экране — кинокомедия». «Зайчик» 
(«Ленфильм». 1964 г.). 22.55 — Концерт,

говору». «Признать виновным»
— 16-10.

имени М. ГОРЬКОГО
20 февраля. «Если ты не со 

мной» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30. 16. 18-30. 21. «Глория»— 
8-35, 10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 
18-10, 20-05. 22.

«ОКТЯБРЬ»
20 февра.ля. «Визит к Ван- 

Гогу» — 8-40, 12-1Q, 14. 16,
17-40, 19-30. «Андрей Рублев» 
(две серии) — 21-10. «Если ты 
не со мной» (две серии) — 
8-40. 11-10. 13-40. 16-10, 18-40. 
21-10. Мультсборник — 10-30.

«ПИОНЕР»

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
20 февраля. «Одна 

- 17. 19-30.
ошибка»

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

21 февра.ля. Вечер отдыха 
«Добрые встречи» — 19.

22 февраля. Танцевальный 
вечер для молодежи — 19.

25 февраля. Танцевальный 
вечер «Если вам за 25...» —
19-30.

21 февраля, в 10 часов, 
в магазине №  20 Тими
рязевского об’ьедииения 
проводится в ы с т а в к а - 
п р о д а ж а  ТКАНЕЙ,

Проезд автобусами №№ 116, 
120 до остановки «Дачный 
городок».

20 февраля. Мультсборник 
«Девочка и зайцы» — 9,
10- 30, 12. «Корона Российской
империи, или Снова неулови
мые» (две серии) — 13-30.
16- 10, 20-50. «Потерпевшие
претензий не имеют» — 18-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 февраля. «Неукротимая 

маркиза» (две серии) — 9,
11- 30. 14, 16-30, 19, 21-30. «Вы
нужденное алиби» — 9. 14. 16,
17- 40, 19-20, 21. «Потомок Чин
гисхана» — 10-40, Кинолекто
рий «Чудо по имени фильм»—
12-  20.

«СИБИРЯК»

СТАДИОН «ТРУД»
21, 22 фев.раля 
ПЕРВЕНСТВО СССР ПО 

ХОККЕЮ С МЯЧОМ 
класс «А», I группа 

«НЕФТЕХИМ» (Томск) — 
«ЗАРЯ» (Новосибирск). 

Начало — в 13 часов.

20 фезоаля. «Лунная ведьма» 
— 9-20. «Тайны мадам Вонг»—
11, 12-40, 14-20, 16. 17-40.
19-20, 21.

«АВАНГАРД»
20 февраля. «Человек со зве

зды» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
20 февраля. «Как три муш

кетера» (две серии) — 18-30, 
21

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ГОРОДА!

Приглашаем вас на рас
ширенную распродажу про
довольственных и промыш
ленных товаров, кулинар
ных и кондитерских изде
лий. которая проводится на 
центральном рынке 21, 22 
февраля, с 10 часов.

Городское бюро по трудо
устройству населения . со
вместно с учебным комби
натом Томского речного
порта ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИЕМ 
молодежи на курсы: кранов
щиков, газоэлектросварщи- 
ков, . рулевых-мотористов, 
олераторов-мотористов, при
емосдатчиков, портовьхх ра
бочих, водителей автопо
грузчиков, судовых пова
ров.

Срок обучения — от 3 до 6 
месяцев. Стипёндия — 70— 
95 руб. Нуждающиеся обес
печиваются общежитием.

За направлениями • обра
щаться в городское бюро по 
трудоустройству — г. Томск, 
пр. Кирова, 17, и его филиа
лы: ул. Бердская, 18; ул.
Пушкина. 71. Справки по 
тел. 2-42-54.

Издател^тву «Красное 
знамя» срочно требуются 
бухгалтеры материальной 
группы. Справки по тел. 
1-43-23.

Томская ГРЭС-П может от
пустить 'ЗОЛУ в неограничен
ном количестве. Погрузка и 
вывозка золы производятся 
силами покупателя.

Коллектив технологиче
ского факультета Томского
инженерно' - строительного, 
института, кафедра водо
снабжения и водоотведения 
выражают глубокое собо
лезнование бывшей сотруд
нице М. П. Туваловой по 
поводу кончины дочери 

ДЕРЕВЯГИНОИ 
Людмилы Алексеевны.

Партийная и профсоюз
ная организации аппарата 
обкома КПСС выражают 
глубокое соболезнование за
ведующей промышленно
транспортным отделом об
кома КПСС Н. А. Козлов
ской в связи с кончиной 
мужа

АБРАМОВСКОГО 
Владимира Ильича. ^

Коллектив НИИ приклад
ной математики и механи
ки выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким по поводу кончи
ны ветерана труда 

ЕВТИНА
Семена Петровича.

Советский райком КПСС, у 
парторганизация ЖЭУ-5 С; 
прискорбием извещают о 
смерти ветерана труда, 
члена КПСС с 1927 года 

САМОШКИНА 
Луки Кузьмича 

ч выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

U.
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